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13.1 Préparation en amont . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 30
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Ce bilan moral a pour but de présenter les actions du bureau Lyncornis lors de sa fonction au BDE ENSL.
Le mandat a débuté le 30 mars 2023 et se termine le 8 avril 2024.

1 Les adhérent·e·s

Cette année nous avons proposé 3 adhésions : l’adhésion annuelle (disponible dès le 7 juillet 2023 et valable
jusqu’au 30 septembre 2024), l’adhésion au premier (1er) semestre (disponible dès le 7 juillet 2023 et valable
jusqu’au 31 janvier 2024) et l’adhésion au second (2nd) semestre (disponible dès le 1er février 2024 et valable
jusqu’au 30 septembre 2024).
Un total de cinq cent cinquante-six (556) personnes ont adhéré entre le 7 juillet 2023 et le 31 janvier 2024. Sur ce
total, soixante-neuf (69) personnes ont adhéré via le Club Rock. Comme l’année précédente, le BDE a participé
aux adhésions centralisées du forum des associations organisées par la Fédération des Associations de l’ENS de
Lyon le 7 septembre 2023 durant toute la journée. Les adhésions ont été prises via la plate-forme Jacqueline
hébergée par la Fédération des Associations qui est resté accessible pour la suite du semestre et ce jusqu’au mois
de novembre 2023. Durant le forum, le BDE a récupéré deux cent trente-deux (232) adhésions. Le nombre total
d’adhésions via la plate-forme Jacqueline au cours de l’année 2023 a finalement été de deux cent quatre-vingt-cinq
(285).
Pour le second semestre, le nombre d’adhésion à la fin du mandat Lyncornis est de quatre cent cinquante-et-un
(451). Les comptes ont été arrêtés le mardi 26 mars 2024 à 13h30, juste avant le premier tour des élections BDE.
Des adhésions ont pu être prise entre la fin des élections et le début du prochain mandat mais ce nombre sera
considéré comme négligeable et figurera dans les fichiers d’archive des adhésions au besoin. Sur ces adhésions,
une (1) est uniquement pour le deuxième semestre dans les adhésions au Club Rock.
La répartition des campus est environ deux tiers (2/3) d’adhérent·e·s Monöıdes, un sixième (1/6) d’adhérent·e·s
Cartésien·e·s et un sixième (1/6) d’adhérent·e·s n’entrant pas dans ces catégories, dont les adhérent·e·s de campus
extérieurs, des différents laboratoires et les CPES. Les données sont représentées sur les graphiques 1 et 2.

Figure 1 – Répartition dans les différents campus.
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Figure 2 – Répartition dans les différents départements.

2 Le bureau

2.1 Composition initiale

Le 30 mars 2023, le bureau Lyncornis a été élu comme bureau du BDE ENSL avec 50 membres. La compo-
sition était la suivante :

Présidence : Coralie Roux-Kirsche

Vice-Présidence : Liam Deray

Trésorerie : Baptiste Claustre

Secrétariat : Noé Demont puis Martin Aymé (à partir du 13/11/23)
Vice-Trésorerie : Clémence Ferté et Ganesh Tangavélou

Vice-Secrétariat : Martin Aymé puis Noé Demont (à partir du 13/11/23)

Clubs : Charles Baffour, Hélöıse Gaboriaud et Tom Vaillant

Foyer : Shana Figueiredo puis Löıc Heymès (à partir du 12/06/23)
K-fêt : Ulysse Khadir-Grollier

Zicbis : Paul Cardon-Pilotaz, Camil Champin, Ulysse Durand et Pascal Nardi

Communication : Anni Chen, Ema Coicaud-Tournois, Antoine Decaux, Laura Dejardin, Yanis Dziki

Graphisme : Antoine Decaux et Yéhoram Parienti

Photo : Laura Brion, Laura Dejardin, Titouan Huet et Elisa Giacomo

Goodies : Laura Brion, Solenne Lacroix et Emily Sands

Geek : Yanis Dziki

Petites Mains : Alexandre Kenigswald

Partenariats : Virgile Caumont et Gaspard Valet

Prévention : Martin Aymé, Emma Bagnouls, Ulysse Durand et Shana Figueiredo

Evenements : Margaux Becker-Chapartegui, Elisa Giacomo, Matthieu Lamballe, Anthony Pecque-

nard et William Soulié
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Bouffe : Isaure Bourdeau de Fontenay, Victor Burgard et Stanley Canterau

Boisson : Löıc Heymès, Baptiste Perrier, Elie René-Bazin et Gaspard Valet

Admissibles : Erwan Druais, Ganesh Tangavélou, Tom Vaillant et Manon Vallat

Intégration : Margaux Becker-Chapartegui, Ilan Benichou et Ema Coicaud-Tournois

Primos : Emma Bagnouls, Anni Chen, Antoine Decaux, Anäıs Hennequin, Matthieu Lamballe

WEI : Emma Bagnouls, Margaux Becker-Chapartegui, Camil Champin, Margot Favreau, Alexandre
Kenigswald, Youenn Mandon, Anthony Pecquenard, Claire Pinvidic et Manon Vallat

Culture : Gwendal Le Guennec, Léopold Pichol-Thievend et Clémence Turpin

2.2 Evolution au cours de l’année

Au cours de l’année le bureau a quelque peu évolué pour finir à quarante-quatre (44) membres.
Isaure Bourdeau de Fontenay a démissionné de ses fonctions le 6 juin 2023. Erwan Druais a rejoint le bureau
en tant que respo admissible le 12 juin 2023.

Löıc Heymès a démissionné de ses fonctions en tant que respo boisson et Shana Figueiredo de ses fonctions
de respo Foyer le 12 juin 2023. A cette même réunion Löıc Heymès est devenu respo Foyer.

Le 13 novembre 2023 s’est tenue une Assemblée Générale Extraordinaire qui a permis a Martin Aymé et Noé
Demont d’échanger leurs fonctions. Le bureau restreint est donc composé à partir de cette date uniquement
d’étudiant·e·s du campus Monod.

Le 31 janvier 2024, Laura Brion, Virgile Caumont, Ema Coicaud-Tournois, Laura Dejardin, Titouan
Huet et Emily Sands perdent leur qualité de membre à cause de leur adhésion non-renouvelée.

Le BDE Lyncornis finit donc son mandat avec quarante-quatre (44) membres au bureau.

2.3 Formalités administratives

Déclaration à la préfecture Cette année la déclaration en préfecture des modification de dirigeant·e·s a été
vraiment très laborieuse.
Avant la prise de fonction du BDE Lyncornis, une demande avait été effectuée par Thomas Quelain, secrétaire
du mandat Athéris, à la suite de l’AGE Athéris du 8 février 2023, pour modification de statuts et modification de
dirigeant·e·s. Cette dernière a été refusée car elle ne spécifiait pas le ”Changement de dirigeant·e·s” (nomination
de Carla Gattuso à la Vice-Présidence) qui était clairement indiqué sur le procès verbal de l’AGE.
À la suite de ce refus, Noé Demont a réalisé plusieurs déclarations pour le BDE Lyncornis sans prendre en
compte le refus précédent. Cela a mené à de nombreux refus de la part du Greffe des Associations qui ne voulait
pas accepter de nouvelles demandes tant que la demande problématique n’était pas corrigée.
Une fois la déclaration du mandat Athéris effectuée, le Secrétariat a tenté de mettre à jour les données pour le
BDE Lyncornis.
Aucune des demandes en préfecture effectuées en ligne n’ont abouti sur le mandat. La mention ”Une erreur
est survenue, veuillez réessayer ultérieurement” apparaissait systématiquement à la fin de chaque tentative de
télé-déclaration depuis le 26 juin 2023 et ce encore pour la dernière tentative de déclaration en janvier 2024.
Le service technique a tenté de solutionner le problème à plusieurs reprises avec les informations qui lui étaient
fournies sur les éléments de la déclaration qui semblaient poser problème. Au moment de l’écriture de ce bilan,
le mandat Lyncornis a été déclaré en préfecture du Rhône par envoi d’une déclaration par voie postale le 28
août 2023. Les modifications statutaires ainsi que les modifications de dirigeant·e·s au sein du bureau restreint
réalisées lors de l’AGE du 13 novembre 2023 n’ont pas été déclarées en préfecture. Elles devront l’être pendant
la passation du secrétariat pour éviter de reproduire une situation semblable à celle de l’année dernière.
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Changement du SIRET Suite au changement du nom de l’association de AEENSL à BDEENSL lors de
l’AGE sur le mandat Caracal du 6 décembre 2021, les différents mandats ont tenté de mettre à jour les données
de l’association auprès de l’INSEE. Ces modifications ont finalement été réalisées le 16 octobre 2023 et ont abouti
le 31 octobre 2023. Ainsi, le nouveau SIRET du BDEENSL est 390 349 140 00025. Cette demande de mise
à jour des données au répertoire SIRENE a été grandement accélérée puisque le BDE a voulu se doter d’un
terminal de paiement électronique qui nécessitait la mise à jour du SIRET auprès de la nouvelle banque (CIC).
(À noter que le numéro RNA – W691059730 – ne dépend que de la déclaration de l’association en préfecture et
reste donc inchangé.)

3 Instances décisionnaires

3.1 Assemblée Générale Extraordinaire

Il y a eu une Assemblée Générale Extraordinaire (AGE) le 13 novembre 2023 pendant le mandat. Lors de
celle-ci nous avons permuté nos secrétaires et modifié les quotas applicables au bureau.

Les quotas sont donc maintenant au maximum 80% du bureau du même campus ou 3/4 du bureau restreint.
Cela facilitera les modifications du bureau restreint si nécessaire.

Plus de détails sont disponibles sur le PV de l’AGE, disponible sur le site du BDE.

3.2 Conseils d’Administration

Il y a eu 5 Conseils d’Administration durant le mandat Lyncornis. Cette partie résumera les points importants
de ces derniers.

3.2.1 CA n°1

Le premier CA du BDE Lyncornis a eu lieu le 31 mai 2023.

Nous y avons voté les budgets annuels des clubs et certains budgets exceptionnels. L’enveloppe des budgets
exceptionnels s’élevait à 3,000 e. Nous avons voté un total de 150 e de budget exceptionnel ce qui amène l’en-
veloppe à un total de 2,850 e.
Les budgets annuels s’élèvent à 10,600 e.

De plus nous avons crée le club BookwormaliEnNeS et cadENaS.

Plus de détails sont disponibles sur le PV du CA, sur le site du BDE.

3.2.2 CA n°2

Le deuxième CA a eu lieu le jeudi 31 août 2023.

Le club surrelENS a été crée et le club Art Oratoire, qui est devenu une association, a été dissout. Un budget
annuel de 30 e a été accordé au club surrelENS.
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Le comité Gala 2024 a été crée pour organiser l’événement le 19 janvier 2024.

Plus de détails sont disponibles sur le PV du CA n°2, sur le site du BDE.

3.2.3 CA n°3

Le troisisème CA a eu lieu le 27 novembre 2023.

Pendant le CA nous avons voté des modifications mineures du règlement intérieur. Les clubs Origami et
ENSecret ont changé de catégorie (passage de catégorie 3 en catégorie 4).

60e de budget exceptionnel ont été votés pour le club Echecs et le club Rock 4 temps. Il reste donc 2,690e
dans l’enveloppe de budget exceptionnel des clubs.

Plus de détails sont disponibles sur le PV du CA n°3, sur le site du BDE.

3.2.4 CA n°4

Le quatrième CA a eu lieu le 29 janvier 2024.

Ce CA a résumé les Interdeps et le Gala. Nous y avons voté l’acceptation du comité gala sans trésorerie pour
pouvoir laisser la trésorière du gala finir son bilan financier sans devoir adhérer au second semestre.
De plus les clubs Art, CliffhENgerS, ComplimENS, EchENgiStes, Casual Conf, Techno et Salsa Cubana ont été
dissouts.

Plus de détails sont disponibles sur le PV du CA n°4, sur le site du BDE.

3.2.5 CA n°5

Le cinquième CA du BDE Lyncornis a eu lieu le dimanche 24 mars 2024.

Lors de celui-ci, le comité Gala 2024 a été dissout après présentation du bilan moral et financier.

Un budget exceptionnel de 150e pour le club ENgraphiSme a été voté, il reste ainsi 2,540e dans l’enveloppe.
Nous avons aussi dissout le club Chartreuse.

Plus de détails seront disponibles sur le PV du CA n°5, lors de sa mise en ligne sur le site du BDE.

4 Trésorerie

Un bilan financier détaillant les comptes est disponible. Cette partie résume surtout les aspects humains.
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4.1 Trésorerie générale

Pendant ce mandat, le BDE ENSL a changé de banque. Nous avons clôturé le compte à la Société Générale
le 25 octobre 2023 et ouvert un compte au CIC le 10 mai 2023.
Le changement de banque s’est globalement bien passé. Il y a seulement eu quelques problèmes avec la coopération
de la Société Générale qui se sont réglés avec la fermeture du compte.

Le 25 avril 2023, il y a eu une effraction sur l’un de nos coffres-forts. Rien n’a pu être volé mais le coffre a
été inutilisable pendant plusieurs jours avant d’être remplacé. Une plainte a été déposée et des discussions avec
l’administration ont eu lieu sur la sécurité du matériel et des étudiant·e·s. Ceci a mené à l’ajout d’une clé sur le
trousseau disponible pour le Foyer.
Le·a coupable n’a pas été trouvé·e mais les respos Foyer et le BDE ont été appelés à plus de vigilance.

Le mandat Lyncornis a également investi dans un terminal de paiement électronique (TPE) ce qui a gran-
dement facilité les transactions d’argent lors des événements et des permanences hebdomadaires. A cause de
l’inflation nous avons du augmenter le prix du ticket, qui est notre monnaie courante, de 50 centimes à 60 cen-
times. Ceci n’a pas posé de problème grâce au changement de prix début septembre pour la nouvelle année scolaire.

La trésorerie a fait un prêt au BuL pour les Interludes et en a reçu un de la Fédération des Associations
(FAENSL) pour faciliter le financement du WEI.

4.2 Vice-Trésorerie

Lors de ce mandat, une possibilité de déléguer le pouvoir de la Trésorerie à une vice-trésorerie a été ajoutée
aux statuts. Le bureau peut décider de confier la co-gestion de un (1) ou plusieurs compte(s) à une vice-trésorerie
et l’autorisation de signature sur les chéquiers associés.

Nous avons essayé une nouvelle répartition des tâches de la Trésorerie. Il y a eu un Vice-Trésorier s’occupant
uniquement des comptes du Foyer et de la K-Fêt (VT Foyer) et une Vice-Trésorière s’occupant des clubs et des
événements annuels (VT BDE).
Cette répartition semble bonne même si il est à noter que la Vice-Trésorerie BDE a une charge de travail très
saccadée. Il faudrait donc peut-être regarder comment les différents événements tombent et partager au cas par
cas.

5 Relations avec l’extérieur

5.1 Relations avec l’administration

Le mandat a commencé avant que le président de l’école ne soit nommé. Nous avons donc au début unique-
ment communiqué avec la vie étudiante, la direction générale des services (DGS) et les responsables sécurité.

Après la nomination du président, nous l’avons rencontré afin de parler du BDE en général et de faire avancer
la rénovation ou le déplacement de notre salle de soirée (la salle Festive) fermée depuis janvier 2022. Ce dossier
est plus détaillé dans la section salle Festive (5.1.2).

La plupart de nos discussions ont été menées avec la responsable de la Vie Étudiante et Alumni (VEA) Emma
Bessières. Elle a été très compréhensive et nos demandes ont donc été facilement respectées et appliquées. Les
responsables sécurité et la DGS n’ont également pas posé problème et ont accepté la plupart des événements
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sans aucune discussion. Cette confiance mutuelle vis-à-vis de l’organisation correcte des événements est à garder
car elle facilite grandement la liberté du bureau à créer de nouveaux concepts. De par notre soutien par l’admi-
nistration nous avons pu changer les règles en vigueur pour les soirées festives qui sont maintenant : une soirée
en semaine jusqu’à maximum 3h et une le week-end (vendredi ou samedi soir) jusqu’à 5h.

La convention des locaux non signée depuis plusieurs mandats n’a pu être renouvelée lors de ce mandat par
manque de temps et surcharge de travail du côté du service vie étudiante. Il est à noter que nous avons cependant
déposé auprès d’Emma Bessières une version à jour de la convention avec les modifications que nous voudrions
y apporter avant une nouvelle signature.

Deux locaux prêtés par l’école sont en ce moment sont inutilisables : le A60 et C60. Ils se situent au 6ème
étage de la résidence Debourg et ont été infestés par des pigeons. Il faut donc les nettoyer professionnellement,
ce que la Direction du Patrimoine (DirPat) devrait prendre en charge. On nous a garantit que le devis arriverait
au plus vite avec ensuite la décision du nettoyage ou non. Il faut donc suivre ceci de près.

5.1.1 Commissions CVEC et FSDIE

Pendant le mandat, il y a eu 6 commissions CVEC et FSDIE (3 et 3 respectivement).

Nous avons demandé à la commission FSDIE du 16 mai 2023, une aide pour les admissibles et une pour le
WEI. La FSDIE a financé les admissibles pour l’achat des boissons et de la nourriture (1,011e) et a financé le
WEI pour la sécurité et les transports (5,000e).

Nos clubs ont également pu bénéficier des aides de ces commissions. Le Club rock a pu bénéficier de 1,160e
(commission FSDIE du 9 novembre 2023 (600e) et commission FSDIE du 14 février 2024 (560e)) pour la
préparation de leur gala de fin d’année et la K-Fêt de 1,784.10e (commission CVEC du 20 février 2024) pour la
réparation de la machine à café.

La CVEC du 21 novembre 2023 a apporté une aide de 6,000e au comité Gala pour le financement de la
sécurité, qui était un élément incompressible du devis.

Lors de la CVEC de juin 2023, nous avons demandé un budget pour des formations PSSM qui a été refusé à
cause du fait que ce n’était pas quelque chose d’interassociatif.

5.1.2 Salle Festive

Avec l’arrivée du président nous avons pu faire avancer le sujet de la réouverture de la salle Festive.

L’administration ne veut pas réouvrir la salle à l’endroit actuel de peur de devoir la fermer peu de temps
après à cause des plaintes éventuelles des voisins à cause du bruit engendré pendant et en fin de soirée.

L’administration est donc en train de réfléchir à un nouvel endroit potentiel qui leur permettrai d’investir
l’argent dédié à la rénovation de la salle Festive sur le long terme. Les endroits proposés sont situés au sous-sol du
campus Monod (parking ou ancien Foyer). Le bureau est en désaccord majeur avec l’administration sur ce dernier
point concernant la relocalisation à Monod. La réhabilitation d’une salle sur le campus Descartes permettrait
d’atteindre plus de monde pour les évènements festifs s’y déroulant étant donné que les résidences Bonamour
sont à proximité immédiate et que ces résidence abritent la majorité des résident·e·s de l’école.
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L’école a formé un groupe de travail pour réfléchir à la relocalisation et la réouverture de la salle mais ni le
BDE ni la VEA n’ont été inclus dans ce groupe. Cette non inclusion est, aux yeux du bureau, un gros frein au
bon déroulement de ces pourparlers car la salle Festive serait principalement utilisée par le BDE pour les soirées
festives. Il serait donc dans le meilleur des intérêts d’inclure le BDE afin de pouvoir bien prendre en compte tous
les besoins des différents publics de la salle.

Nous avons de nouveau déposé un dossier Festive à la commission CVEC du 20 février 2024 identique à celui
que le mandat Athéris avait produit et déposé lors d’une commission antérieur. Nous avons ainsi appris que le
financement de la salle Festive serait à moitié pris en charge par la CVEC et à moitié par le budget de l’école :
un budget aurait déjà été mis de côté dans les fonds CVEC.

Cette commission a également été l’occasion pour Emmanuelle Boullineau de s’exprime sur son souhait que
le BDE et la Vie étudiante soient inclu·e·s dans le groupe de travail sur la salle Festive. Ce souhait n’a pas été
pris en compte, Emma Bessières a reçu un mail de la Direction du Patrimoine qui n’a pas été envoyé au BDE.
Celui-ci expliquait que la discussion concernant la salle Festive serait continuée pendant la prochaine commission
CEVE à laquelle le BDE n’est pas convié.

Le bureau conseille donc au prochain mandat d’en reparler avec EmmanuelTrizac le plus rapidement possible
afin de bien être inclus dans la discussion avec l’administration et de pouvoir faire valoir nos besoins pour la salle
Festive (placement du coin fumeur·euses, arrivées d’eau, bouches d’évacuation pour le ménage lors du rangement).
Cela nous semble possible d’avoir une solution pour la salle Festive d’ici fin 2024, voire avant la conclusion des
budgets 2025 de l’ENS.

5.2 Relations avec la FAENSL

Lors de ce mandat, le bureau Lyncornis a eu de bonnes relations avec la Fédération des Associations de
l’ENSL (FAENSL).

Nous avons participé a plusieurs de leurs événements, comme par exemple Art Total le 25 janvier 2024 ou
la garden de la FAENSL le 23 avril 2023. La garden 2023 s’est bien déroulée et les stands que nous y avons
tenu ont eu du succès. Un seul problème est survenu qui était au sujet du bar tenu pendant le concert. La
Fédération n’ayant pas l’habitude de la vente d’alcool nous recommandons de mettre comme unique responsable
la présidence du BDE afin de ne pas imposer ce type de responsabilité.

L’adhésion à la FAENSL est toujours très bénéfique pour le mandat. La Fédération gère tout le planning de
l’intégration et crée la plaquette Oméga, qui est distribuée aux primos-arrivant·e·s pour présenter les différentes
associations de l’école. Grâce à ceci nous avons pu avoir tous nos événements de la période d’intégration dans un
calendrier commun sans avoir de recoupe avec les autres associations. Il faut en revanche noter qu’il faut prévenir
la FAENSL et toutes les associations adhérentes de la date du WEI le plus rapidement possible.
Le BDE a également pu proposer une traque en début d’année qui fait découvrir la ville aux primos-arrivant·e·s.
Ceci est toujours une journée très sympathique qui aide grandement à l’intégration.

La FAENSL aide également pour nos collaborations avec les autres associations que ce soit pour les petits
événements ou les plus gros de type WEI ou Interdeps.

Finalement, la FAENSL aide grandement le BDE en soutenant les différents dossiers déposés lors des com-
missions CVEC ou FSDIE. Ceci nous permet de proposer des événements de la meilleure qualité possible tout le
long du mandat.
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5.3 Relations avec les autres associations

Lors de ce mandat nous avons travaillé avec plusieurs associations.

Le WEI a été un événement partagé avec l’AS et le BuL (barbecue vendredi soir et samedi après-midi AS,
bungalow Bul tout le week-end). Ceci a bien marché et nous avons eu un retour positif des deux associations.

Pendant l’intégration, nous avons organisé des événements autres que les festives avec le BuL, ENvertS et
l’ASSET. C’était le jeu de piste des clubs (10 septembre 2023 x BuL) et l’AMAPéro (5 septembre 2023 x ENvertS
x ASSET).

Nous avons également pu faire beaucoup de festives en collaboration avec les différentes associations. Nous
avons organisé avec l’AS (3 festives), ArcENSiel (1 festive), ENScène (1 festive), les Salopettes (1 festive) et
l’ASSET (1 festive).

Pendant les Interdeps, Champ Libre a proposé un défi et ENplaStik ! ont aidé à la confection des drapeaux.

De plus nous prêtons la salle Festive à ENScène afin qu’iels puissent stocker leurs costumes le temps que la
réparation de leur local soit fini. AliENS a récupéré en cours d’année un de nos serveurs à cause de notre local
le A60 qui est indisponible.

5.4 Relations avec les élu·es étudiant·es

Les relations avec les élu·es étudiant·es ont été assez ponctuelles pendant le mandat.

Le BDE a participé à un groupe de travail sur le sujet de l’alcool chapeauté par les élu·es. Ce groupe de travail
a eu pour but de discuter de comment correctement gérer la consommation d’alcool dans le milieu étudiant, que
ce soit pendant les soirées festives ou la vie de tout les jours.
Finalement le groupe de travail a déposé un dossier CVEC pour financer une formation de comment gérer l’alcool
en milieu festif. Ceci a été accepté mais nous n’avons pu le faire à cause des dates qui permettaient un effectif
trop réduit.

La relation positive entretenue avec les élu·es est bénéfique car elle permet une communication facile vis-à-vis
des dossiers déposés en commissions. Les élu·es étudiant·es sont un grand soutien pour l’acceptation des dossiers
et il faut donc maintenir ce contact.

5.5 Relations avec les entreprises extérieures

Nous avons travaillé avec plusieurs entreprises extérieures.
Par exemple la fanfare a joué pour plusieurs maisons de retraite. Ceci a posé un problème car elles nous ont payé
plus d’un an après le show. Nous ne recommandons pas de rejouer pour Orpea ou du moins de bien suivre si le
payement a été fait.

Un autre problème que nous avons eu avec une entreprise extérieure est la caution mal encaissée de Cars
Rochette de 2022.
Nous avons poursuit les démarches entamées par le mandat précédent afin de poursuivre cette compagnie en
justice.
Nous avons rencontré un conciliateur le 6 juin 2023 qui a écrit à la compagnie. Celle-ci n’a pas voulu se concilier,
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nous pouvions donc directement déposer une mise en saisine.
La requête aux fin de saisine a été déposée le 7 février 2024 auprès du tribunal judiciaire de St-Etienne. La
réponse a été reçue le 5 mars 2024 et le BDE est attendu au tribunal le 13 septembre afin de finir enfin ce dossier
s’étirant sur 3 mandats.

5.6 Partenariats extérieurs

Nous avons reconduit plusieurs partenariats au cours de notre mandat.

Mojjo : Entreprise qui permet aux étudiant·e·s d’avoir des réductions auprès de différentes entreprises lors-
qu’iels prennent la carte en début d’année. Avec ce partenariat, la carte est récupérable auprès des permanences
hebdomadaires tout au long de l’année sans avoir besoin de se déplacer autre part.

Nous avons eu des discussions vis-à-vis de l’éthique de ce partenariat. Elles portaient sur le fait que l’entreprise
en elle même est éthique mais que en soutenant la carte, on soutient également les entreprises qui offrent des
réductions (ex : Burger King, Chamas Tacos ...). On peut donc se poser la question de l’impact écologique de ces
châınes et donc de la reconduction ou non de ce partenariat.

En Voiture Simone : Auto-école en ligne. Ce partenariat permet d’offrir un tarif préférentiel pendant un
mois grâce à un code promotionnel. Il n’a pas été très utilisé mais c’est toujours une bonne option à proposer
aux adhérent·e·s.

MAGE : Assurance et mutuelle du service publique. La MAGE a financé cette année les écocups du WEI et
celles du BDE.

L’Opticien : L’Opticien est un opticien situé place des pavillons. Il a financé cette année les T-shirts du WEI
en échange de son logo apposé sur ceux-ci.

SMERRA : La SMERRA est une mutuelle étudiante indépendante. Iels nous donnent des protections audi-
tives, des éthylotests et des préservatifs pour nos soirées festives et événements.

Nuit du festival Lumière : Nous avons offert 20 places pour la nuit Star Wars du Festival lumière après
qu’iels nous aient contacté·e·s. Nous avons eu uniquement des retours positifs là-dessus et cela peut être sympa-
thique de faire plus de pubs sur des événements de ce style.

6 Clubs

6.1 Evolution des clubs

Au cours du mandat, 4 clubs ont été créés et 9 clubs ont été dissouts.
Lors du CA du 31 mai 2023, les clubs BookwormaliEnNeS (club de littérature anglophone et plus généralement
non francophone) et cadENaS (club de crochetage) ont été créés.
Lors du CA du 31 aout 2023, les clubs EnfENS (club de jeux d’enfance) et SurrelENS (club de poker) ont été
créés. Le club Art Oratoire a lui été dissout suite à la création de l’association Impertin’ENS.
Lors du CA du 29 janvier 2024, les clubs Art, CliffhENgerS, ComplimENS, EchENgiSte, Casual Conf, Techno et
Salsa Cubana ont été dissouts. Aucun n’a été actif dans l’année. Nous avons appris après sa dissolution que le
club EchENgiSte était toujours actif via un discord, mais il n’a pas besoin du BDE pour continuer à exister.
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Catégorie 1 Catégorie 2 Catégorie 3 Catégorie 4

Foyer Club Rock Astro Absurde
K-Fêt Club’Ouf Brasseur BookwormaliENneS
Zicbis Crescendo CadENaS ENSecret

Fanfarovis Club club ENStop
DDR Fromage

DjIbRil Headbang
Echecs Kaamelott
EnfENS Karaoké

ENgraphiSme Origami
ENSauce s’ENSouvenir

Gralternative Tartine
Jonglage
JustdENS
KorrigENS

Rock 4 temps
SurrelENS
T.A.R.D.I.S

Van Hout’ENS
VENdangeS

Table 1 – Répartition des clubs en fin de mandat

Lors du CA du 24 mars 2024, le club Chartreuse a été dissout. Le but initial du club était de proposer des
commandes groupées avec un fournisseur auprès duquel ces commandes ne sont plus possibles.
Une mise a jour a été faite à chaque fin de semestre, afin de vérifier les adhésions des président·e·s de clubs et
de contacter les clubs inactifs. Les clubs inactifs ont été dissout après l’accord de l’ancien·e président·e·s ou en
l’absence de réponse, et après avoir fait un appel dans les canaux de communication du BDE pour reprendre les
clubs en question.
Le BDE compte 38 clubs à la fin du mandat Lyncornis.
De plus, les clubs ENSecret et Origami sont passés de catégorie 3 à catégorie 4 lors du CA du 27 novembre 2023,
dans le but de toucher les non adhérent·e·s au BDE (celleux-ci ne peuvent pas participer aux activités des clubs
de cat 3 mais peuvent participer aux activités des clubs de cat 4).

En fin de mandat, certains clubs n’ont pas de président·e et nous n’avons trouvé personne pour prendre la
suite. Il s’agit des clubs Astro, Club club, Origami et SurrelENS.

6.2 Utilisation des locaux

La gestion des locaux s’est faite de concert entre les respo clubs et le Secrétariat. L’ensemble des listes d’accès
a été centralisée sur un Overleaf, pour faciliter leur mise à jour par différentes personnes. La Sécu nous a rappelé
qu’une même liste ne pouvait être mise à jour qu’une fois par semaine.
La liste des clubs ayant accès au local clubs a été réduite aux seuls clubs en ayant fait la demande. La liste est
tenue à jour régulièrement.
Le BuL a fini durant le mandat son déménagement dans le local en face du local clubs du BDE. Ce déménagement
a permis une réorganisation des locaux : le matériel de la Zicbis est entreposé dans le local Astro, plus pratique
en raison de sa proximité avec le Foyer pour les festives. Le matériel du local Astro a été déménagé au local clubs,
en attendant d’avoir accès à la A60, ce que souhaiterait le club Astro pour reprendre ses activités.
Le BDE a récupéré la gestion de la liste d’accès au local Fanfare. Pour ajouter quelqu’un sur la liste, les chef·fes
fanfare font une demande aux respo clubs du BDE.
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La vérification des adhésions a été systématisée : ne sont présentes sur les listes d’accès que les personnes
adhérentes au BDE. Une vérification a été effectuée à chaque fin de semestre, en lien avec le Secrétariat.

6.3 Communication autour des Clubs

Les clubs ont la possibilité de communiquer sur leurs activités et leurs événements via la liste de diffusion
du BDE, ou encore en imprimant des affiches. La plupart des clubs ont également une liste de diffusion qui leur
est propre et qu’ils peuvent utiliser pour communiquer avec leurs membres. Certain·e·s ancien·nes président·e·s
des clubs sont encore propriétaire d’une liste de diffusion, car iels veulent garder un contact avec un club. Nous
laissons chaque club décider de les garder ou non comme propriétaires de leur liste de diffusion.
Certains clubs ont aussi décidé de faire de la communication sur les réseaux sociaux, notamment Instagram et le
serveur Discord de l’ENS de Lyon.
La communication avec l’ensemble des président·e·s des différents clubs se fait principalement grâce à la liste
bde.prezclubs@ens-lyon.fr, qui est mise à jour régulièrement par les respos clubs. Il existe également un serveur
Discord inter-associatif regroupant les président·e·s des clubs, qui permet notamment de faciliter la communication
entre les clubs et les respo clubs.

6.4 Intégration

Le BDE a organisé deux événements lors de l’intégration pour faire connaitre ses clubs et ceux des autres
associations de l’ENS : le jeu de piste des clubs (co-organisé avec le BuL) ainsi que la soirée des clubs.
Le jeu de piste des clubs s’est déroulé cette année avec quelques problèmes d’organisation occasionnés en raison
du choix de le faire sur les 2 campus et non seulement à Monod. Toutefois, les relations avec le BuL dans le cadre
de l’organisation de l’intégration ont été bonnes.
La soirée des clubs a rassemblé davantage de monde, en particulier en Rivière où les clubs ont eu le plus de
succès.

6.5 Interassociatif

Durant le mandat Lyncornis, les clubs d’ENvertS et d’AliENS ont été ajoutés à l’organisation de la soirée et
du jeu de piste des clubs. En particulier, le club Observons d’ENvertS et le club Sécu d’AliENS ont participé
aux deux événements. Observons a eu beaucoup de succès durant la soirée des clubs, et le club Sécu davantage
au jeu de piste.
Le serveur Discord interassociatif des président·e·s de clubs a été réorganisé, avec notamment l’ajout de rôles
pour différencier les différentes associations.
Nous avons par ailleurs essayé d’échanger autant que possible avec le BuL tout au long du mandat, en commu-
niquant au maximum avec ses respo clubs. Les locaux clubs du BuL et du BDE partageant désormais un accès
badge mais non plus une même liste, il est important de communiquer afin de ne pas retirer les accès à des clubs
de l’autre association.

6.6 Logistique et réservation des salles

La réservation de salles est laissée à la gestion des président·e·s de clubs, comme pour le mandat précédent.
Nous demandons de nous tenir au courant des salles réservées, toutefois peu de clubs le font.
Un document donné aux président·e·s de clubs à chaque passation détaille la procédure pour réserver des salles,
organiser un événement, imprimer des affiches ou encore gérer une liste de diffusion. Il donne également les
informations utiles sur la trésorerie du club. Ce document est mis à jour régulièrement depuis le mandat Quetzal.
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6.7 Club Rock

6.7.1 Financements et adhésions

Le club rock propose à ses adhérent·e·s des cours de danses de couple. Une adhésion s’ajoutant à l’adhésion
du BDE est demandée pour contribuer à financer le club. Le BDE finance le club à hauteur de 6,000€. Cent
vingt-huit (128) personnes ont adhéré cette année, ce qui a permis de financer le club à hauteur de 4,771€ et le
BDE à hauteur de 2,911€.
Outre les versements du BDE et les recettes liées aux adhésions, deux subventions de la FSDIE ont été demandées.
Suite à cela, 600€ ont été reçus en novembre et 560€ en février. Pour le reste de l’année, le club espère vendre
trois cents (300) places de gala à 5€ la place et récupérer 1,500€. Il est prévu de diminuer le nombre de cours
après le gala.

6.7.2 Pendant l’année

En début d’année, le club a participé à plusieurs évènements d’intégration : forum des associations, traques,
jeu de piste, soirée des clubs, garden. . . Malgré une affluence modérée, ces évènements permettent de présenter
le club et généralement les participant·e·s adhèrent ensuite.
Au cours de l’année, en plus des cours, des soirées de pratique libre sont organisées environ deux fois par mois.
Un show est proposé au gala de l’ENS et le club organise aussi son propre gala. Le club a aussi été présents à
des évènements ponctuels, comme les Inter’ENS et le défi Inter’deps.
Les subventions de la FSDIE ont permis d’ouvrir un nouveau créneau de cours et de financer les frais du gala.

6.7.3 Fin d’année

Une soixantaine de danseur·euse·s sont engagé·e·s sur le gala du club, qui demande beaucoup de travail et de
disponibilités. Une fois cet évènement passé, les cours de danse continuent à un rythme plus calme.

6.7.4 Projets

Il serait bien de pouvoir régler son adhésion en ligne, comme il est possible de faire pour le BDE, afin de
faciliter le paiement et le suivi des adhésions.
En ce qui concerne les évènements ponctuels au cours de l’année, les responsables sont prêt·e·s à être sollicité·e·s
pour participer à des évènements organisés par le BDE ou d’autres associations.
La réservation des salles pour le gala a posé quelques problèmes de dernières minutes (régie, disponibilités
des salles pour les répétitions) qui auraient pu être anticipés, et ce malgré l’envoi en avance des demandes de
réservation de salles.
Enfin, les soirées du vendredi attirent peu de débutant·e·s. Comme la festive n’est plus disponible, il pourrait
être intéressant de trouver un lieu pour organiser des soirées plus conviviales, au moins en début d’année (avec
un stand de boissons et de nourritures par exemple).

6.8 Club’Ouf

Le Club’ouf est à la fois un local mis à disposition par l’ENS (sous condition de disponibilité) et un club du
BDE. C’est le seul local associatif possédant du matériel de cuisine.

6.8.1 Hygiène et local

Le local est utilisé très régulièrement et il n’est pas toujours rendu très propre. Le Bureau comme les autres
associations ne nettoient par exemple jamais le sol de la cuisine ou les étagères de la chambre froide. Ces tâches
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incombent donc aux Prezs Club’Ouf avec une ampleur bien plus lourde que si le tout était plus régulièrement
nettoyé. Le reste du matériel est en général rendu propre mais rarement bien rangé et quelquefois dégradé, il faut
donc y faire plus attention. De plus le matériel a tendance à ne pas être restitué après une utilisation par des
associations pour leurs évènements (festive ou autre) et peuvent trâıner longtemps en dehors du local du club,
rendant leur utilisation impossible.

Un point majeur est l’utilisation de la chambre froide qui depuis toujours (mais avec des améliorations
remarquées depuis quelques mois) laisse à désirer. Des aliments restent abandonnés sans étiquetage et il est donc
impossible de différencier un ingrédient laissé là car déjà utilisé d’un ingrédient prévu d’utilisation prochainement.
Le club a décidé de considérer tout ce qui n’est pas étiqueté comme bien commun pour toutes les associations
mais il serait préférable de les avoir dès le début correctement étiquetés pour éviter les confusions. Nous mettons
aussi en avant qu’il est important d’essayer d’éviter le surplus et le gaspillage en chambre froide. Il vaut mieux
privilégier une distribution gratuite des restes que de les laisser périmer dans le frigo. Les Prezs Club’Ouf ont
dû réaliser cette année plusieurs inventaires complets du frigo pour jeter plusieurs sacs poubelles de nourriture
périmée. Il est à noter que les ingrédients qui pourrissent dans un saladier impliquent de devoir jeter ce dernier
si la pourriture est trop incrustée, ce qui a eu lieu cette année.

6.8.2 Matériel

Un nouveau four et du nouveau matériel ont été achetés grâce à une subvention CVEC allouée pendant
le mandat Athéris. Le budget alloué au rachat de matériel de 1200,00€ a commencé à être dépensé mais pas
entièrement. Du matériel commun est couramment acheté pendant les club’Oufs en étant comptés dans les
dépenses du clubouf malgré une utilisation plus longue durée comme pour le papier aluminium, film ou autre
petits ustensiles peu onéreux et ponctuels.

Le problème de la clef qui tourne dans le vide pour ouvrir la porte précédent celle du clubouf est toujours
présent et continue de poser un problème malgré que le fait que ce soucis ait été signalé.

6.8.3 Evénements et bilan du mandat

Le Club’Ouf a organisé 5 évènements dont 4 Club’Ouf et un Brunch’andeleur par les équipes des interdeps :
— Le Club’Ouf réunionais le 1/05/2023 pour 89 personnes
— Le Club’Ouf Lyonnais le 01/10/2023 pour 129 personnes
— Le Club’Ouf d’Halloween le 12/11/2023 pour 86 personnes
— Le Brunch’andeleur le 24/01/24 pour 56 personnes
— Le Club’Ouf méditerranéen le 10/03/24 pour 38 personnes
Le club a aussi aidé et participé à l’organisation de différents événements tel que les brunch de la Garden

party 2023 de la FAENSL ou fourni de la nourriture pour des événements tels que soirées des clubs ou marché
de noël.

6.9 Divers

Ce bilan du mandat est fait du point de vue des informations communiquées aux respos clubs.
— Crescendo : le club a été repris et beaucoup de tentatives de contact ont été faites, sans pouvoir finaliser

le projet. Il faudra sans doute plusieurs tentatives pour ancrer ce projet au sein de l’associatif de l’ENS.
Participation à la soirée des clubs.

— Fanfarovis : des répétitions ont lieu toutes les semaines. Des représentations en ville et contrats rémunérés
ont lieu régulièrement, permettant l’achat d’instruments et de matériel.

— Astro : inactif. Possède toujours du matériel au local clubs.
— Brasseur : des brassages sont organisés régulièrement. Participation à la soirée des clubs.
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— CadENaS : le club organise régulièrement des sessions de crochetage. Participation à la soirée des clubs.
— Club club : inactif.
— DDR : inactif.
— DjIbRil : pas d’événement à notre connaissance, mais possiblement des parties de coinche organisées de

manière informelle.
— Echecs : des sessions ont lieu tous les mardi soirs. Participation à la soirée des clubs.
— EnfENS : inactif.
— ENgraphiSme : le discord est actif et ouvert aux personnes souhaitant proposer des projets.
— ENSauce : inactif, repris en fin de mandat sans d’activité pour l’instant.
— Gralternative : tentative de reprise des répétitions hebdomadaires. Nous ne savons pas si elles ont eu du

succès. Participation à la soirée des clubs.
— Jonglage : inactif mais repris pendant le mandat.
— JustdENS : organisation de JustdENS Karaoké.
— Rock 4 temps : présidente très investie, participation à la soirée, au jeu de piste des clubs et au gala.
— SurrelENS : participation à la soirée des clubs puis inactif.
— TARDIS : organisation de plusieurs projections, participation à la soirée des clubs.
— Van Hout’ENS : participation aux interdeps, inactif le reste de l’année.
— vENdangeS : participation à la soirée des clubs, inactif le reste de l’année.
— KorrigENS : pas d’événement à notre connaissance, mais organisation d’une festive bretonne en lien avec

le BDE.
— Absurde : participation à la soirée des clubs, différents événements au long de l’année.
— BookwormaliEnNeS : club récent, participation à la soirée des clubs. Présidente en agreg pendant notre

mandat : probablement plus d’activité l’an prochain.
— ENSecret : actifs sur un site internet qui est en train de se faire.
— ENStop : Une quinzaine de binomes a participé au Pouce d’or cette année. L’organisation s’est bien passée,

avec de bons retours.
— Fromage : plusieurs réunions ont eu lieu dans l’année. Participation à la soirée des clubs.
— Headbang : le club partage régulièrement des annonces d’événements extérieurs en rapport avec le Métal.
— Kaamelott : inactif.
— Karaoké : inactif.
— Origami : inactif mais cas un peu particulier : ses anciens présidents font désormais vivre le club au sein

de la Maison des Mathématiques et de l’Informatique, et aimeraient trouver un·e président·e côté BDE
pour diversifier leur public, mais nous n’avons pas trouvé preneur·euse.

— s’ENSouvenir : inactif.
— Tartine : actif mais difficultés à faire de nouveaux numéros en raison du manque d’articles.

7 Zicbis - Son et Lumière

Le Club Zicbis - Son et Lumière est un club de catégorie 1 du BDE. Il est géré par une équipe de président·e·s
Zicbis (Prez Zicbis). Il a deux principales missions. La première est la gestion de la salle ”Zicbis”, située dans le
hall E de la résidence Debourg. La seconde est la sonorisation et l’éclairage des différents événements du BDE
ou d’autres associations. De plus, si la salle Festive ouvre à nouveau ses portes, il sera nécessaire qu’au moins
un·e Prez Zicbis soit formé·e pour devenir régisseur·se et assurer l’entretien de la salle.

7.1 Prez Zicbis

En début de Mandat, les Prez Zicbis étaient :
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Mathieu Bouget

Matilde Bureau

Paul Cardon-Pilotaz

Camil Champin

Antonin Dufour

Ulysse Durand

Robin Jourde

Simon Moine

Pascal Nardi

Emma Nardino

Oscar Novat

Au cours du mandat, Oscar Novat et Matilde Bureau ont été retiré·e·s de cette liste car iels n’étaient pas
actif·ve·s et ont exprimé le souhait de ne plus être Prez. Emma Nardino a quitté la Zicbis le 30 septembre 2023
à la fin de son adhésion au BDE.
Simon Moine et Robin Jourde ont été les principaux organisateurs des événements Zicbis hors soirées festives.
Les autres Prez Zicbis se sont occupé·e·s de la majeure partie des Festives organisées durant l’année. Pascal
Nardi s’est occupé de la gestion de l’administration de la salle Zicbis (gestion des cautions, de la liste d’accès,
etc.). Simon Moine et Robin Jourde se sont occupés de l’administration générale du club (réponse aux mails,
gestion du matériel, achat de matériel, etc.).

La communication entre les différent·e·s Prez et les respos Zicbis a été très compliquée en début d’année.
Beaucoup d’informations n’ont circulé que très tardivement voir pas du tout concernant certains événements.
Nous rappelons donc ici qu’il est nécessaire de maintenir une bonne communication interne au sein du club pour
que tout se passe bien au cours de l’année. La situation s’est améliorée au cours de l’année.

Dans l’ensemble, l’équipe a tourné en sous-effectif, ce qui a entrâıné une fatigue des membres et quelques
dysfonctionnements en fin d’année scolaire. Ceci est principalement dû au déplacement des soirées au Foyer, qui
nécessitent une longue installation et désinstallation. Il faudra penser à recruter au moins autant de nouveaux
Prez Zicbis, et à commencer leurs formations plus tôt pour que la charge ne soit pas trop concentrée sur un
petit groupe. Il est également possible de former d’autres membres du Bureau à l’installation et la désinstallation
du matériel Zicbis en soirée au Foyer. Cette année, Anthony Pecquenard a été formé petit à petit pour la
désinstallation du matériel et sa présence a été très utile en fin d’année.

7.2 Événements organisés à l’aide ou par la Zicbis

Comme chaque année, de nombreux événements ont nécessité la participation active de la Zicbis. En particu-
lier, l’ensemble des événements ayant une installation son et lumière ont fait appel au club, pour des installations
allant d’un simple prêt d’enceinte à l’installation complète de concerts. Ce travail de l’ombre est extrêmement
important à la vie associative de l’école, notamment pour les plus gros événements (WEI, Gala, Garden, etc.).
Voici une liste non exhaustive des événements que la Zicbis a sonorisé :

— L’ensemble des soirées festives du BDE ;
— Lors de la Garden 2023, l’installation d’un concert et l’installation de matériel pour les différents shows ;
— Les différents apéros de début d’année ;
— Les projections en plein air de Champ Libre lors des Cithémuses ;
— Lors du WEI, l’installation de la scène pour le concert et les deux soirées ;
— deux concerts acoustiques le 20 décembre 2023 et le 20 mars 2024 ;
— Lors du Gala, avec l’aide de Graffity, l’installation de la scène pour les shows, le concert et les sets DJ ;
— Un concert pour la CSE ;
— Un concert à l’occasion du Szicfest pour l’Instrumétaliste.

Les concerts et jams précédent·e·s étaient organisé·e·s exclusivement par la Zicbis, qui s’occupait non seulement
de l’installation son et lumière mais aussi de trouver les groupes. Ces événements demandent une installation et
des compétences bien plus importantes. D’autre part, la Zicbis a organisé de nombreuses formations DJ durant
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l’année, afin de diversifier au mieux les DJ en soirée. La formation des futur·e·s Prez Zicbis a commencé dès le
début des campagnes.

7.3 Salle Zicbis

Robin Jourde s’est occupé de ranger la salle Zicbis, dans laquelle une grande quantité de matériel inutile
avait été accumulée au cours des précédents mandats. Une nouvelle batterie a été rachetée par le club pour
remplacer l’ancienne en salle Zicbis. Le Hardware de l’ancienne batterie ainsi que la grosse caisse commençaient à
montrer d’importants signes d’usure. Quelques autres accessoires ont été rachetés : des peaux de batterie pour les
anciens toms de batterie qui ont été réutilisés sur la nouvelle batterie ainsi qu’un nouveau câble de haut parleur
pour relier le préampli de basse à son enceinte.

7.4 Salle Festive

En plus des état de fait avancés dans la section 5.1.2, il est rappelé ce que le mandat Athéris avait inscrit dans
son bilan moral : Rappelons que la salle Festive a été mise hors service suite à une commission révélant des insuf-
fisances des normes électriques, incendie, de sonorisation et des structures métalliques (pour accrocher enceintes
et lumières). C’est principalement le club Zicbis qui avait suivi le dossier auprès de l’administration, réalisé les
différents devis auprès des partenaires et participé aux réunions techniques avec la Direction du Patrimoine et
la sécurité. Lors des premières constatations et des premiers devis, le budget pour la rénovation était estimé à
40 000 €. L’ENS semblait prête à débloquer une ligne budgétaire pour l’année civile 2023 de ce montant. Après
la démission de Jean-François Pinton et de nouvelles estimations évaluant un budget total pour la rénovation de
la salle autour de 120 000 €, soit trois fois plus qu’initialement, l’administration n’a pas souhaité continuer la
réflexion sur le financement. Aucune décision sur ce sujet n’a été prise par l’administrateur provisoire Yanick Ri-
card. Il faudra sûrement attendre la nomination de la prochaine présidence pour pouvoir continuer à faire avancer
ce dossier auprès de l’administration. Notons tout de même qu’il est explicitement écrit dans la dernière version
des convention des locaux (de 2018), que c’est à l’ENS d’entretenir la structure de ses locaux. Toute la partie
normative (électrique, incendies, contrôle, etc.) est donc nécessairement à sa charge. Les rénovations devaient
être financées sur le budget de la Direction du Patrimoine, mais l’augmentation a empêché tout avancement
du dossier. Pour accélérer les procédures, le BDE a tout de même déposé une demande de subvention auprès
de la commission CVEC du 21 mars 2023 (119 000 €), en insistant sur le fait que la salle était plus utilisée
par les autres associations que pour des soirées festives. La commission s’est prononcée en faveur des travaux,
sans pour autant vouloir les financer dans leur intégralité. Il va donc falloir que les prochains mandats suivent
méticuleusement ce dossier, notamment lors de la nomination de la prochaine présidence, afin de pouvoir espérer
que la salle soit rénovée avant que l’actuel Bureau ne quitte l’ENS...

8 K-Fêt

La K-Fêt est un des trois (3) clubs de catégorie un (1) du BDE. Elle possède un local sur le site Descartes,
dans le hall du bâtiment A des résidences Bonamour. Le but de ce club est de proposer un endroit confortable et
rassurant où les étudiant·e·s peuvent aller lire, échanger autour d’un café ou se défier en duel autour d’une partie
de baby-foot.

8.1 Vie de la K-Fêt

La K-Fêt est tenue par des Responsables K-Fêt (RK) qui peuvent ouvrir le local et organise les différents
évènements proposés pendant l’année. L’équipe est composée de :
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Clémence Brioult (a démissionné le 31 janvier 2024 1)
Corto Cristofoli

Noémie Dumont

Rose Etienne (a démissionné le 31 janvier 2024 1)
Martin Fraysse

Zélie Fuyet (a démissionné le 31 janvier 2024 1)
Jules Gaignette

Paul Gicquel (a démissionné le 31 janvier 2024 1)

Ulysse Khadir-Grollier

Clément Lesage (a démissionné le 31 janvier 2024 1)
Milena Menadier

Camille Muratore (RK depuis le 16 février 2024 )
Tito Richard-Bournazel (a démissionné le 31 jan-
vier 2024 1)
Milo Tual (RK depuis le 16 février 2024 )

L’équipe des RK a organisé des KaraoK-Fêt, karaokés participatifs se déroulant en K-Fêt et a hébergé d’autre
évènements comme des discuThé proposés par les associations ArcENSiel ou Les Salopettes.

8.2 Locaux et matériel

La machine à café de la K-Fêt est tombée en panne durant le printemps 2023. En attendant, iels utilisaient une
machine prêtée par Ganesh Tangavélou. Aidé·e·s par le VT Foyer du BDE, les RK ont entamé les démarches
pour acheter une nouvelle machine à café. Iels ont choisi une machine à café manuelle (i.e. un percolateur) d’une
somme d’environ mille cinq cents euros (1,500 €), car la K-Fêt dispose déjà d’une machine pour broyer le café.
Pour financer l’achat de la machine dans sa totalité, les RK ont déposé un dossier de demande de fonds en
commission CVEC qui a été accepté lors de la commission du 20 février 2024.

Depuis début janvier 2024, la badgeuse qui permet d’ouvrir la K-Fêt est hors d’usage. La K-Fêt est donc
ouverte par les agents de la sécurité de l’ENS lors de leur ronde du matin et refermée lors de leur ronde du soir.
La Direction du Patrimoine a été prévenue et les RK sont, encore à ce jour, en attente d’une nouvelle badgeuse.

L’occupation de la K-Fêt est régie par la convention de mise à disposition des locaux sur laquelle il est écrit
que la K-Fêt est mise à disposition juqu’à 23h. Les RK ont exprimé le souhait de modifier cette partie dans
la prochaine convention. Cette demande a été relayée à la VEA qui la prends en compte pour l’édition de la
prochaine convention (voir section 17.1).

8.3 Question de l’adhésion des RK au BDE

Depuis plusieurs mandats, les relations entre la K-Fêt et le bureau sont tendues. Ceci est dû, d’une part, à une
incompréhension de la part de certain·e·s RK face à la demande du bureau d’adhérer au BDE afin d’avoir accès à
la K-Fêt. D’autre part, à la mauvaise communication de la part du bureau restreint qui, étant majoritairement en
cours sur le campus Monod, n’a souvent pas eu le temps de nouer des liens avec les RK en K-Fêt pour permettre
de mieux les écouter et dialoguer sur les attentes respectives des deux parties.

Le bureau est très satisfait de la première partie de l’année universitaire pendant laquelle seule une RK n’était
pas adhérente. Il déplore cependant le fait que beaucoup de RK n’ont pas renouvelé leur adhésion au second
semestre. Le bureau est conscient que les occasions pour les RK de pouvoir adhérer au BDE sont souvent réduites
à la seule permanence hebdomadaire ayant lieu dans le hall Monod entre 12h30 et 13h30 et durant laquelle la
majorité des RK est occupée à faire tourner la K-Fêt. Le bureau regrette donc de ne pas avoir pu trouver une
solution pour permettre aux RK de pouvoir adhérer plus facilement comme, par exemple, proposer un quart-
d’heure de perm en K-Fêt à la fin des permanences d’adhésion du jeudi midi ou offrir un créneau de permanence
dédié au RK sur un autre horaire.

1. démission automatique consécutive au non renouvellement de l’adhésion BDE pour le second semestre
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9 Foyer

Le Foyer est un club de catégorie un (1) du BDE. Son local est situé au sous-sol du bâtiment LE du campus
Monod. Le club a pour but l’animation de la vie étudiante quotidienne sur le campus SEE, en parallèle de ce qui
est organisé sur le campus LSH par la K-Fêt. La tenue quotidienne et les évènements du Foyer sont gérés par les
Responsables Foyer (RF).

9.1 Vie du Foyer

Lors de sa création et jusqu’à la fin du mandat Caracal, le Foyer était un lieu plutôt orienté autour de la
consommation intempestive d’alcool, ce qui repoussait beaucoup les primo-arrivant·e·s à participer aux éventuelles
activités proposées et décourageait fortement les étudiant·e·s de passer des moments au Foyer en journée. Les RF
du mandat Athéris ont grandement participé au changement de réputation du lieu en en faisant avant tout un lieu
de vie étudiante au quotidien. L’ensemble des RF est très heureux de constater cette année que de nombreuses
candidatures sont arrivées de primo-arrivant·e·s motivé·e·s à investir de leur temps dans la bonne marche et le
dynamisme du Foyer.

L’équipe de RF sur l’intégralité du mandat Lyncornis a été constituée de :

Antonin Assoun (a demissionné 2)
Martin Aymé

Lyse Brichet (a demissionné 2)
Robin Carlier (a demissionné 2)
Emile Cochin (a demissionné 2)
Ema Coicaud-Tournois (a demissionné 2)
Timothée David-Cléris (a demissionné 2)
Julien Delteil

Liam Deray

Shana Figueiredo

Marius Goyet

Juliette Gronier

Alma Guillaume (a demissionné 2)

Léo Guschemann (a demissionné 2)
Löıc Heymès

Romane Houvenaghel

Quentin Lapie (a demissionné 2)
Quentin Leterrier (a demissionné 2)
Tim Marino (a demissionné 2)
Raphaël Martin-Penon (a demissionné 2)
Killian Martinez

Lison Masselin

Antoine Petitjean (a demissionné 2)
Elie Sévègnes (a demissionné 2)
Ella Tanchon (a demissionné 2)
Ganesh Tangavelou

9.2 Évènements organisés par le Foyer

Au total, le Foyer a organisé huit AfterWorks, dont voici le détail :

27/04/2023 : Vin-Fromage
08/09/2023 : Rugby
15/09/2023 : Feria
13/10/2023 : Oktoberfest
09/11/2023 : Québec

08/12/2023 : Anniversaire du Foyer
04/03/2024 : Montagnes
28/03/2024 : Retour en enfance

Trois Fûts Pour Non-Spécialistes (FPNS) ont également eu lieu, dans les Jardins Monod, le 07 avril 2023, le
26 mai 2023 et le 28 septembre 2023. Globalement, les évènements organisés par le Foyer ont eu du succès et ont
été bien accueillis.

Les RF ont proposé l’idée d’instaurer le Dry January au Foyer, pour le mois de Janvier 2024. Le concept était
de ne mettre que des boissons sans alcool dans les frigos du Foyer, et de sensibiliser les utilisateur·ices du Foyer

2. avant la fin du mandat Lyncornis
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à la consommation d’alcool. Ceci était une première pour le Foyer. Il est à noter que pour accompagner le Foyer
dans sa démarche, les festives de Janvier organisées par le BDE étaient sans alcool également. Cependant, les
alternatives à l’alcool proposées dans les frigos n’ont pas toutes eu le succès attendu, et le Foyer s’est retrouvé
avec une assez large quantité de bière sans alcool a écouler. Aussi, il y a maintenant des alternatives à l’alcool
(bière sans alcool ou boissons autres que soft sans alcool) en permanence dans les frigos.

9.3 Gestion des locaux

Des travaux sur la ventilation du Foyer ont été effectués fin 2022 début 2023, et depuis, des améliorations ont
été ressenties sur la qualité de la ventilation lors des évènements se déroulant au Foyer (plus de condensation
excessive sur les dalles du plafond notamment). Cependant, d’autres soucis restent présents, comme les taux de
CO2 particulièrement élevés relevés lors de Festives, à plus de 2000ppm.

Dans la nuit du 7 au 8 octobre 2023, le drapeau LGBT+ étendu au dessus de l’espace des machines à café,
a été volé. Cet acte haineux a été notifié par les RFs indigné·e·s, et est passé en Diffusion Foyer pour insister
sur le fait que la LGBTphobie n’a pas sa place à l’ENSL, et surtout au Foyer. L’association ArcENSciel a prêté
un Progress Flag au Foyer le temps qu’une solution soit trouvée. Le week-end du 20 et 21 janvier, un nouveau
drapeau LGBT+ a été cette fois peint sur le mur du Foyer avec l’aide de l’association ENplaStik !, là où se
trouvait l’ancien, pour s’assurer qu’un acte LGBTphobe de ce type ne puisse se reproduire.

Le matin du 10 décembre 2023, un tag haineux comportant notamment une croix gammée et l’inscription
”H comme Hitler” a été trouvé, inscrit à la craie sur le grand tableau du Foyer. Cet acte haineux a été signalé
immédiatement à Emma Bessières, qui a organisé un rendez-vous avec quelques RF, le responsable de la sécurité
de l’ENS Nicolas Jolly, et elle même, afin de compléter ce signalement de témoignages. Nicolas Jolly a affirmé
que la sécurité était à l’écoute si d’autres actes de ce type venaient à se répéter.

10 Événements récurrents

10.1 Soirées festives

Le bureau organise des soirées hebdomadaires, habituellement le jeudi ou vendredi soir. Ces soirées sont orga-
nisées normalement en salle Festive. A cause de l’indisponibilité de la salle (voir partie 5.1.2), nous les organisons
au Foyer.

Nous avons tenté de nous adapter à l’organisation des soirées au Foyer mais ce lieu reste inadapté. Ce n’est
pas pratique, nous devons déplacer tous les canapés se trouvant à l’intérieur à chaque début et fin de soirée. Ceci
ajoute beaucoup de temps de rangement. De plus, en utilisant le Foyer, nous devons faire le rangement de suite
après ce qui retarde énormément la fin de l’événement pour tout le monde. Finalement les festives bloquent les
autres événements et groupements au Foyer, ce qui est dommage.

Les horaires de festives ont changé au cours du mandat. Au début, les horaires autorisés étaient 1h en semaine
(sauf le vendredi) et 3h le week-end et vendredi. A partir du 14 novembre 2023, nous avons pu étendre les horaires
à 3h la semaine sauf vendredi et 5h le week-end et vendredi. Ce changement d’horaires s’est bien passé et nous
n’avons pas eu plus de plaintes du personnel vivant près du Foyer.

L’emplacement des soirées hebdomadaires au Foyer pose également un problème vis-à-vis du bruit qu’elles
causent. Il y a un membre du personnel habitant juste au dessus du Foyer. Ceci engendre que lorsque nous faisons
des festives, il faut réussir à gérer le bruit de tous les gens y attendant, ce qui est impossible. Le bureau s’efforce
donc à faire des rondes en fermant toutes les portes vitrées et en demandant aux gens dans l’espace fumeur et
en espace rivière de parler moins fort. Ce mode de fonctionnement a été efficace car nous n’avons pas reçu de
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plainte de la part de l’habitant. Cependant, cette solution est difficilement tenable en début d’année lorsqu’il y
a une grande affluence de primos-arrivant·e·s voulant apprendre à se connâıtre.

Autre que ceci nous n’avons eu aucun problème sur la plupart des festives organisées. Il faudrait souligner que
la première festive d’intégration est très rude. Il faut bien faire attention à toutes les possibilités et augmenter
les effectifs en volante de façon à ce que tout se passe sans encombres. En revanche, passée cette première étape,
l’adaptation à toutes les prochaines festives est facile.

Sur le mandat nous avons organisé 30 festives dont une qui a été annulée à cause du blocage du site Monod
le jour-même. Si ce problème se représentait, il se peut que la festive ne soit pas annulée car les restrictions sur
l’associatif sont levées dès que le blocus est levé.

Les différents festives organisées sont :

06/04/2023 : Athérix et Lyncornix (annulée)
20/04/2023 : Kung Fu Festive (× AS)
22/04/2023 : Retour en VacENSes
05/05/2023 : Pile ou Face
11/05/2023 : Festiv’al
01/09/2023 : Firstivities (× ASSET)
06/09/2023 : Festive pyjama
09/09/2023 : Festive fluo
13/09/2023 : Thirstive (× Enscène × ArcENSiel)
16/09/2023 : Festive de la Garden
19/09/2023 : WEIchauffemENS
12/10/2023 : Optic 2000
19/10/2023 : Festive dans les étoiles
26/10/2023 : Fall’stive
11/11/2023 : Bal des sorcières (× Salopettes)
16/11/2023 : Chauffe des InterENS (× AS)
30/11/2023 : Retour vers les dinos (DMIEL)

07/12/2023 : Barbie’stive (DSMSSSH)
14/12/2023 : La carte Post’ive du DSVTLA
21/12/2023 : Fest-XMAS
13/01/2024 : ENShort
25/01/2024 : Festive Art Total
02/02/2024 : Festive Back in time
08/02/2024 : Festreet
16/02/2024 : Festive St Valentin
22/02/2024 : Breizhtive
08/03/2024 : Le Koaloup de Wall Street
08/03/2024 : (×sBDEpc × Koaliste)
14/03/2024 : Smack ! Mes Fesses-tive
08/03/2024 : (× SMACliste × Pédaliste)
20/03/2024 : Hellfestive × Fest’crise
08/03/2024 : (× Metal’iste × Capita’liste × Zicliste)
22/03/2024 : Festive TFC : Koa-Lanta
08/03/2024 : (× Koaliste)

Lors de ces festives nous avons essayé d’instaurer des nouveautés et avons proposé quelques fois des concerts,
drag shows ou shows pompom pendant l’évènement. Cela a permis de cibler un public différent et a très bien
marché.

10.2 Autres

Le mandat Lyncornis a également organisé des événements différents de ceux proposés habituellement par
nos clubs. Ceux-ci ont eu tout autant de succès que les soirées festives, il ne faut donc pas les négliger.

01/09/2023 : Apéro de rentrée
10/09/2023 : Jeu de piste des Clubs
12/09/2023 : Soirée des Clubs
18/09/2023 : Apéro de parrainage
06/10/2023 : Soirée premier salaire

23/11/2023 : Soirée de chauffe des Interdeps
27/11-17/12/2023 : Evénements des Interdeps
27/11-17/12/2023 : (voir 11.3)
8-26/03/2024 : Evénements des Campagnes
8-26/03/2024 : (voir 11.6)

Malheureusement, nous n’avons pu faire autant d’autres événements que voulu. Cette année les listes candi-
dates au BDE ont proposé des laser games, bowlings et barbecues qui ont été très bien reçus et sont donc une
bonne idée à continuer.
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10.2.1 Pots de thèse

Des pots de thèse ont régulièrement été organisés pendant le mandat. On prête pour cela le Foyer aux gens
voulant organiser. Si iels veulent, iels peuvent acheter des fûts auprès du BDE et en gérer la consommation en
utilisant les tireuses du Foyer. Ces pots de thèse permettent un moment convivial car on ”privatise” au maximum
le lieu.

10.2.2 Soirées remise de Diplôme

Pendant le mandat nous avons pu aider deux anciens mandats à organiser des soirées de remise de diplôme.
Le BDE Bilby a organisé sa soirée le 18 novembre 2023 et le BDE Quetzal le 16 mars 2024.

Pour ces événements, les anciens bureaux nous ont contacté pour savoir quand le Foyer était disponible et si
iels pouvaient l’emprunter. Nous avons procédé comme pour un pot de thèse en ajoutant la contrainte que les
organisateur·ices doivent faire une déclaration événement et réserver les salles sur planningsalles.

La soirée Bilby s’est bien passée mais le rangement a du être assuré par les membres du BDE. Le bureau
conseille donc de continuer à demander une caution de rangement pour les prochains événements de ce type.

La soirée Quetzal en revanche a eu plus de problèmes que ce soit en amont ou pendant. La date tombant
pendant les campagnes nous n’étions pas sûrs de pouvoir garantir le Foyer aux quetzaux. Nous avons donc
préféré les prévenir que pour l’instant la date n’était pas fixée pour eux mais que dès que tous les événements de
campagnes étaient décidés, on pourrait leur donner une réponse définitive. Ceci leur a déplu et iels ont commencé
à essayer de passer par l’administration plutôt que par nous pour réserver le Foyer. Cette histoire est remontée
jusqu’au président M. Trizac qui ne pouvait rien faire de plus que de nous demander où en étaient les événements
de campagne.
La date n’a finalement pas été utilisée de façon à ce qu’iels puissent organiser la soirée de remise de diplômes.
La soirée s’est passée sans encombres jusqu’à ce que quelqu’un·e fasse une crise d’angoisse et que les secours
soient prévenus. A posteriori, en discutant avec la sécurité, nous avons découvert que la soirée n’avait pas eu de
déclaration sécurité. Il faut donc bien vérifier que la déclaration est envoyée et validée et que les salles soient
réservées.

10.3 Gestion de la nourriture

La nourriture, en particulier pour les festives, est gérée par le pôle bouffe du BDE. Le BDE dispose d’une
carte Métro et d’une carte Promocash. La plupart des courses de nourriture ont été faites chez ce dernier, étant
donné les prix et la proximité du PCASH de Gerland. Le pôle bouffe a également géré la nourriture faite et
vendue pendant la Garden du BDE.

Le budget nourriture de chaque festive tourne autour de 100€, variant entre 70€ et 150€ (festive ASSET)
en fonction du détail du menu. Avec ce budget (qui est toujours sensible d’augmenter dû à l’inflation) l’objectif
régulier est de faire 70/80 parts de salé et 70/80 parts de sucré payantes et d’acheter des chips ou autre à mettre
en nourriture gratuite. Globalement cet objectif à souvent été atteint, avec en plus une attention particulière à
proposer à chaque évènement au moins une option végane et plusieurs options végétariennes pour que tout le
monde puisse manger.

Au final ces quantités de nourriture ont paru convenir aux festives de fréquentation normale ou plus. Il serait
souhaitable de mieux prévoir les quantités pour les festives avec beaucoup moins de gens attendus (ex : EnShort).
Une règle généralement retenue est que pour un nombre de personne attendues sur toute la soirée, prévoir la
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moitié de ce nombre en portions complètes de salé, et la moitié en portions complètes de sucré afin d’éviter le
gaspillage tout en faisant assez à manger. Ce nombre est aussi à moduler en fonction de l’ambiance de la festive
et de la popularité des options.

Enfin un autre point important que l’on aimerait souligner, est la nécessité d’avoir une bonne communication
avec un ou des prez Club’ouf et en général de bien nettoyer et veiller au maintient du bon état du Clubouf.

10.4 Gestion de l’alcool

La gestion des stocks d’alcool de catégorie trois (3) est à la charge des responsables Boisson du BDE. Le pôle
boisson a à sa disposition deux (2) tireuses mobiles en plus de la tireuse fixe du Foyer, avec habituellement une
tireuse mobile en Festive sur le site Descartes et une dans le local fût au site Monod.

Au cours du mandat, le BDE a changé de fournisseur de boissons, passant de Audebert Boissons à Gedis.
Ce choix a été motivé par des prix plus avantageux, un catalogue plus fourni ainsi qu’une gestion globale plus
professionnelle et organisée. La transition a été amorcée début décembre et reste encore à finaliser : il reste des
consignes et deux tireuses à rendre dès que possible à Audebert Boissons.

Des cocktails avec et sans alcool étaient proposés à chaque festive. Les responsables Boisson ont constaté que
les cocktails étaient globalement moins consommés et appellent le prochain mandat à être attentif à la quantité
de boissons commandée et préparée. De plus, il faudra penser à plus mettre en avant les cocktails, et essayer de
se diversifier au mieux malgré la restriction de la catégorie 3. La mise à disposition de cocktail sans alcool n’est
pas à négliger non plus.

11 Événements annuels

11.1 Week-End Jardin

Le samedi 16 septembre 2023 nous avons organisé le Week-End Jardin (WEJ) dans les jardins Descartes et la
salle commune. À cet événement il y a eu une jam organisée par la Zicbis, une construction de char et un show
pompom. Pendant la journée il y a eu également un brunch et une brocante dont les bénéfices revenaient à la CSE.

Il n’y a pas eu grande affluence pendant l’événement mais sur toute la journée il y a dû avoir environ deux
cents (200) personnes présentes. La faible affluence pourrait s’expliquer par le fait que c’était le premier week-
end sans événements majeurs en septembre. La plupart du monde est donc sûrement retourné dans leurs villes
d’origine.

De manière générale le WEJ s’est bien passé et nous recommandons de faire ce type d’événement en extérieur.

11.2 Week-End Halloween

Le Week-End Halloween s’est déroulé du 9 au 12 novembre 2023 en collaboration avec Trensistor, le BuL et
les Salopettes.

Le jeudi soir il y a eu un direct de Trensistor. Le vendredi, nous avons organisé un marathon de films d’hor-
reur au Foyer. Le samedi il y a eu un atelier de construction de citrouilles en salle commune et la festive Bal des
Sorcières avec les Salopettes. Finalement le dimanche, nous avons pu proposer une Murder avec le BuL et un
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Club’Ouf.

Ce week-end avait déjà existé pendant des mandats précédents et le faire revenir des morts a été une bonne
idée. Il y a beaucoup de différentes choses à faire et on peut facilement travailler avec différentes associations. Le
public ciblé est très large et l’événement a bien été reçu.

11.3 Interdeps

Les Interdeps désignent 3 semaines de compétition entre les primos de 3 équipes regroupant les différents
départements de l’école :

— Le DSMSSSH regroupant les départements de Sciences de la matière (Physique et Chimie), Sciences
sociales (Histoire, Géographie et Sociologie) et Sciences humaines (Philosophie)

— Le DSVTLA regroupant les départements de Science de la vie et de la terre (Biologie et Géologie), Lettres
et Arts

— Le DMIEL regroupant les départements de Mathématiques, Informatique, Économie et Langues
Lors du mandat Lyncornis, les Interdeps ont eu lieu du lundi 27 novembre au dimanche 10 décembre. Cet

événement a été majoritairement géré et coordonné par le Pôle Primos du BDE.

L’objectif de ces trois semaines est principalement de donner une idée aux primos de ce à quoi peut ressembler
l’engagement associatif.

La première semaine était consacrée à la vente de crêpes qui permet aux équipes de gagner de l’argent et
ainsi pouvoir financer leurs événements. Sur les 2 autres semaines, il y avait des défis proposés par des clubs du
BDE ou d’autres associations de l’ENS.

Chaque équipe a également eu l’occasion d’organiser une festive (avec le soutien du BDE) et 2 événements
de leur choix.

L’ensemble des événements et défis réalisés lors des Interdeps 2023 sont mentionnés sur le calendrier ci-dessous
(Figure 3).

Figure 3 – Calendrier des Interdeps 2023. Les événements en rose correspondent aux événements et défis
spécifiques au DSMSSSH, ceux en jaune aux événements et défis spécifiques au DSVTLA et ceux en vert aux
événements et défis spécifiques au DMIEL. Les événements en marron sont les défis concernant les 3 équipes, et
ceux en violets correspondent aux événements gérés par le BDE.
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Comme les années précédentes, un tirage au sort a attribué une couleur à chaque équipe, qui ont ensuite
choisi un thème en lien avec cette couleur. Ainsi, le DSMSSSH était l’équipe rose et avait comme thème Barbie,
le DSVTLA était l’équipe jaune et avait comme thème La Poste, et le DMIEL était l’équipe verte et avait comme
thème Les Dinosaures.

Chaque équipe était formée d’un BR comprenant deux (2) co-président·e·s, un·e (1) trésorier·ère et un·e
(1) secrétaire. Ces personnes étaient les interlocuteur·ices privilégiées du Pôle Primos pour faire circuler les
informations dans les équipes.

De plus, pour chaque équipe, 2 à 3 personnes du BDE ayant participé aux Interdeps l’année précédente ont été
désignés référent·e d’équipe afin d’aider les primos à s’organiser et pour permettre de faire le lien entre les équipes
et le Pôle Primos. Ces référent·e·s étaient : Margaux Becker, Margot Favreau et Anthony Pecquenard pour
le DSMSSSH, Martin Aymé et Paul Cardon-Pilotaz pour le DSVTLA, et Camil Champin, Liam Deray et
Youenn Mandon pour le DMIEL.

Au terme des 3 semaines, un classement des trois (3) équipes a été réalisé grâce à un barème établi en amont
de la compétition. Le classement est le suivant :

— 1ère place : DSVTLA
— 2ème place : DSMSSSH
— 3ème place : DMIEL
À la fin des Interdeps, nous avons fait circuler auprès des participant·e·s un formulaire afin d’obtenir un

retour ”à chaud” de leurs impressions. Il est beaucoup ressorti que le nombre de défis proposés était très élevé, et
qu’il s’agissait souvent des mêmes personnes qui assuraient ces défis. Nous encourageons le futur Pôle Primos à
diminuer le nombre de défis proposés, afin de ne pas surcharger les emplois du temps et d’éviter de laisser peser
la réalisation de ces défis sur un nombre restreint de personnes.

11.4 Marché de Noël

Le marché de Noël a eu lieu le 21 décembre 2023 en espace rivière et au Foyer. Il a été organisé en collaboration
avec la FAENSL.

De nombreux clubs et associations ont participé (par ex. club Brasseur, Foyer, PollENS, AS, Entraides...). Il
y a eu peu d’affluence mais la communication était assez compliquée. Il est aussi à noter qu’un blocage du site
Monod a eu lieu le jour même et a peut-être eu un effet sur l’affluence.
L’année dernière l’évènement a été organisé par le BDE cependant, comme étant un moment durant beaucoup
d’association se retrouvent, il peut être judicieux de confier son organisation à la FAENSL et de ne pas en garder
le monopole. Nous laissons donc au prochain BDE la décision de continuer ou non l’organisation du marché de
Noël si la FAENSL veut le reprendre entièrement.

Cet événement est un événement très sympathique qui permet aux clubs et aux associations les plus petit·e·s
d’être vu·e·s.

11.5 Gala 2024

Le Ga’Las Vegas a eu lieu le 19 janvier 2024 dans le Gymnase Descartes. Le comité a été crée pendant le CA
n°2 (voir partie 3.2.2) et dissout pendant le CA n°5 (voir partie 3.2.5). La réunion de présentation a eu lieu le 3
octobre 2023 et la composition du comité a été votée le 17 octobre 2023.

Comme pour les années précédentes, iels ont travaillé avec Graffity pour le son et lumière et ont eu des réunions
régulières avec la Sécurité et le Service Vie Etudiante. Cette année, il n’y a pas eu de contre-indication vis-à-vis
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de l’organisation dans l’enceinte de l’école, ce qui a été d’une grande aide. Nous espérons que cela continuera les
années suivantes car l’organisation de l’événement intramuros offre plus de facilité pour le trajet des étudiant·e·s.
Une partie du budget sécurité a été financé par la CVEC, ce qui a permis une baisse du prix des places pour
l’ensemble des participant·e·s.

Aucun problème n’est survenu pendant la période de préparation de l’événement ou pendant l’événement
même. Le comité Gala a eu du mal a vendre l’intégralité des places dont iels disposaient et ce, malgré une aug-
mentation de la communication à l’approche de l’évènement. Il n’en restait cependant pas beaucoup à vendre au
moment de l’arrêt des permanences.

L’organisation de l’événement a été faite par les primos-arrivant·e·s mais sous la responsabilité des membres
du bureau du BDE.
Le Ga’Las Vegas a été un franc succès. Un bilan moral et financier ont été produits détaillant précisément
l’événement.

11.6 Campagnes BDE

La réunion de présentation des postes a eu lieu le 6 février 2024 en amphi Descartes. Cette année huit (8)
listes BDE se sont présentées : la Koaliste, le sBDEpc, la Zicliste, la Metal’iste, la Smac’liste, la Pédaliste, la
Capita’liste et l’Apolliste.

Le calendrier des événements est disponible en annexe (Figure 6). Cette année, nous avons décidé de faire trois
(3) semaines de campagnes afin de ne pas trop remplir le calendrier. Ceci a bien marché et nous le recommandons
pour les prochains mandats.

Il est à noter que le Stand-Up qui devait être organisé par la Pédaliste et la vente aux enchères qui devait
être organisée par la Capital’iste ont été annulés.

Avoir huit (8) listes n’a pas trop posé problème car il y a eu une grande compréhension de leur part pour
que tout se passe bien. Cette année nous avons ajouté une restriction sur le remplissage des permits de festive de
campagnes. Il fallait que le permit soit entièrement rempli de leur coté sept (7) jours avant, sinon l’événement
serait annulé. Cela était très efficace.

Finalement, la Zicliste et la Metal’iste ont fusionné pour devenir l’Instrumétaliste. Il y a donc eu sept (7)
listes au moment du vote.

12 Admissibles

En plus des soirées et événements des clubs, le BDE organise aussi l’accueil des admissibles. Le pôle était
formé de cinq (5) personnes du BDE (Clémence Turpin, Erwan Druais, Ganesh Tangavélou, Ulysse Khadir–

Grollier et Manon Vallat). Il était aidé par les petites mains et les autres membres du BDE présent·e·s sur
Lyon. L’objectif du pôle admissibles était de servir des petits-déjeuners réconfortants et de soutenir les candidat·e·s
aux concours à Monod et Descartes.
Le pôle a aussi organisé un barbecue pour les admissibles dans les jardins Descartes, en collaboration avec l’AS.
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12.1 Communication

En amont des concours, il a fallu contacter le plus grand nombre possible d’admissibles. Pour cela, on a utilisé
les listes d’admissibilité et on a cherché les gens un par un sur les réseaux sociaux pour leur envoyer un message
avec les différentes informations.
On a également créé un flyer qu’on a affiché un maximum notamment dans les résidences. Le flyer récapitulait les
informations essentielles (horaires et lieux des petits-déjeuners, numéros de téléphone, plan de l’école, informations
sur les repas et sur les résidences, etc).

12.2 Petits-déjeuners

Nous n’avons pas établi de partenariat avec une boulangerie. Nous allions chercher des viennoiseries à 7h
avant les premières arrivées et installions deux stands (Monod et Descartes) qui comportaient jus, nourriture,
eau, thé, café, gâteaux (et viennoiseries !). Tout cela a été permis par un financement FSDIE de l’école à hauteur
de 1000 euros obtenu lors de la commission de mai 2023.
Les petits-déjeuners étaient dans le hall d’entrée de Descartes et dans le hall de Monod. En fonction des dispo-
nibilités des personnes, les petits-déjeuners commençaient à 7h30 et pouvaient durer toute la matinée.
Tout s’est bien déroulé et les candidat·e·s étaient ravi·e·s de pouvoir échanger avec des étudiant·e·s de l’école,
afin d’avoir notamment plus de précision sur les cursus. Beaucoup d’admis·e·s nous ont remercié à la rentrée en
septembre ce qui est plutôt cool !

13 Intégration

La période d’intégration s’est déroulée cette année du 1er septembre au 24 septembre 2023. Elle a commencé
avec une festive et s’est terminée avec le traditionnel WEI. Cette période se compose de nombreux événements
comme des apéros, des festives et des soirées autres.

13.1 Préparation en amont

Pendant le mois de mai, l’organisation de cette période a commencé. Les membres du pôle Intégration ont
réfléchi aux différents événements à proposer et ont trouvé des dates. Ces dates ont ensuite été mises en commun
avec les autres associations par le biais de la FAENSL. Cette dernière se charge de coordonner et de construire
le calendrier de la période d’intégration.

De plus un questionnaire de parrainage a été transmis aux primo-arrivant·e·s afin de pouvoir commencer le
plus vite possible la répartition de parrains/marraines-primos.

13.2 Événements

L’intégration a commencé par une festive puis un apéro de rentrée dans les jardins Descartes. Malgré nos
efforts, il y a eu comme l’année dernière, des plaintes du voisinage concernant le bruit dans les jardins. Ceci
s’explique par le grand nombre de gens venant à l’événement qui se tient juste après l’amphithéâtre de rentrée.

Un jeu de piste des clubs et une soirée des clubs ont été organisés pendant cette période. Ceux-ci ont eu
beaucoup de succès et ont permis a plusieurs petits clubs d’avoir plus de visibilité. Nous recommandons donc
chaudement de refaire ces événements l’année prochaine.
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L’apéro de parrainage du 18 septembre devait avoir lieu dans les jardins Monod mais a été déplacé, pour
cause de pluie, en espace rivière et au Foyer. Ceci était une bonne solution et l’événement s’est très bien passé.
Il faut cependant noter que l’espace rivière et le Foyer sont trop petits pour la forte affluence.

Le WEJ a également été proposé pendant cette période.

L’avant-dernier événement de la période d’intégration était une festive de chauffe pour le WEI. Nous ne re-
commandons pas de refaire ceci l’année prochaine car c’est un jour de sommeil précieux qui est perdu pour le
bureau et très peu de gens se motivent à venir en soirée à quelques jours du WEI. Le WEI a finalement clôturé
la période d’intégration.

En conclusion la période d’intégration a été préparée assez en avance et a été un bon moment pour les
adhérent·e·s comme pour le bureau.

14 Week-End d’Intégration

Le week-end d’Intégration Totally SpWEI a eu lieu du 22 au 24 septembre 2024 au camping du lac de Miel
en Corrèze.

Il a eu des problèmes pour trouver des bus à cause du litige en cours entre le problèmes du BDE et la
compagnie de bus de l’année précédente. Ceci a augmenté les tarifs du week-end et a compliqué le travail du Tou-
rOp. Certains bus ne sont pas partis à l’heure prévue mais la totalité des bus était arrivée le samedi matin à 4h30.

Il y a eu quelques problèmes avec les BNSSA et deux personnes ont été amenées aux urgences le samedi soir.
Ceci est plus détaillé dans le bilan moral du WEI disponible en annexe (18.2).

Le week-end s’est, malgré les faits sus-mentionnés, très bien déroulé. Tous·tes les participant·e·s et membres
du bureau ont été très satisfait·e·s.

15 Communication

15.1 Présentation du pôle

Le pôle communication était composé de Yanis Dziki, Antoine Decaux, Laura Dejardin, Ema Coicaud-

Tournois, et Anni Chen. Fin janvier 2024, les biologistes (Antoine, Laura et Ema) sont parti·e·s en stage à
l’étranger, et par conséquent, seuls deux (2) membres du pôle restaient à Lyon. Pour pallier à ce faible effectif,
quatre (4) nouvelles membres ont rejoint le pôle. Il s’agit de Emma Bagnouls, Margaux Becker, Margot
Favreau et Hélöıse Gaboriaud.

Les principales missions du pôle sont de communiquer d’une part avec les adhérent·e·s et d’autre part avec
les personnes extérieures.

15.2 Outils utilisés

Trois (3) modes de communication ont principalement été utilisés :
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— Les diffusions par mail : Chaque adhérent·e est ajouté·e à la liste de diffusion BDE. Toutes les semaines,
le dimanche soir, un membre du pôle communication rédigeait et envoyait une diffusion contenant les
événements à venir, les informations diverses, et une recommandation culturelle.

— Les réseaux sociaux : Nous avons utilisé principalement Instagram. Une page Facebook a également
été créée, mais assez peu utilisée et suivie. Nous faisions également de la com’ sur Discord.

— L’affichage : Pour chaque événement que nous avons proposé, une affiche a été conçue par les graphistes,
que nous affichions sur les sites Descartes et Monod. De nombreuses fois, les affiches ont été imprimées
et affichées seulement quelques jours avant l’événement (pour les festives notamment), diminuant de fait
leur impact. Nous conseillons au futur mandat de mieux anticiper cela.

15.3 Modération de la liste bde@

Une des missions du pôle consiste à modérer la liste bde@... qui permet de contacter l’ensemble des membres
du bureau. Cette liste reçoit de nombreux spams qu’il convient de rejeter, mais aussi des demandes adressées au
bureau qu’il faut donc laisser passer.

Nous avons à de nombreuses reprises été contacté·e·s pour des demandes de cours particuliers, que nous avons
alors redirigées vers ENSeigner.

15.4 Site internet du BDE

Le site du BDE était principalement géré par Yanis Dziki (respo geek) et par les respos photo (cf partie
15.5). Il est disponible à l’adresse suivante : http://bde.ens-lyon.fr/.

Il servait principalement à poster les photos prises lors des divers événements, ainsi que les PV de CA et
d’AG. C’est également sur ce site que sont disponibles les photographies des goodies vendus par le BDE. Au
cours du mandat, l’inventaire des goodies actualisé en temps réel a été posté sur le site afin que les gens puissent
savoir quel goodies et en quelle taille il restait sans nécessairement se rendre en permanence BDE.

15.5 Photos

Le pôle Photos était composé de Laura Dejardin, Laura Brion, Élisa Giacomo et Titouan Huet. Iels
étaient en charge de trier les photos après les événements et de les poster sur le site du BDE. Après le départ
des biologistes, Élisa a dû assumer cette tâche toute seule.

Une fois les photos postées, les respos photos de chargeaient de communiquer le lien vers la galerie afin qu’il
puisse être partagé sur les réseaux sociaux du BDE par les respos Com’.

Au moment de l’intégration, il y a de très nombreux événements et donc par conséquent de nombreuses photos
à publier et à trier. Il est donc judicieux de bien se partager les différents événements entre les différent·e·s respos
photo.

La charte de bonne conduite vis-à-vis du contenu posté a été respectée.

15.6 Passation

Vers la fin de notre mandat, nous avons discuté de la possibilité de passer les identifiant et mots de passe de
notre compte Instagram qui pourrait alors devenir le compte du BDE de l’ENS de Lyon et qui se transmettrait
de BDE en BDE. L’avantage est que cela permet de conserver le nombre d’abonné·e·s et de continuer d’en gagner
avec les futur·e·s primos. La visibilité de l’association et des événement serait donc accrue. De plus, un plus grand
nombre d’abonné·e·s pourrait permettre de mener à des partenariats plus facilement.
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Cependant, nous tenions à ce qu’il reste une trace de notre mandat, au moins sur les prochaines années. Une
proposition sera alors faite au prochain mandat de récupérer notre compte, à condition de garder nos publications
pour le moment.

16 Prévention

L’équipe en charge de la prévention lors du mandat Lyncornis était composée de Martin Aymé, Emma
Bagnouls, Ulysse Durand et Shana Figueiredo. Emma et Shana ont fait partie de l’équipe de prévention
lors du Gala de l’ENSL 2023 et Martin et Ulysse les ont rejointes lors des campagnes.

16.1 État de la prévention à la passation

La prévention du mandat Athéris était en grande partie gérée par Kenza Memlouk qui a effectué la passation
Gala à Emma et Shana et la passation prévention à l’équipe Lyncornis. Kenza a mis en place la plupart des mesures
encore actuellement en place. Un espace SAFE est tenu en Amphi Anne L’Huillier (ex Amphi PC) durant les
Festives par des membres du BDE ayant suivi une formation succinte (pour la plus grande partie d’entre eux) sur
la prise en charge des victimes de Violences Sexistes et Sexuelles (VSS) et l’ensemble des membres du BDE Athéris
était formé au PSC1. Des affiches explicatives étaient réparties dans le Foyer (lieu dans lequel se déroulaient les
Festives) pour expliquer le but de la salle SAFE (à savoir un lieu destiné à accueillir toute personne ressentant
le besoin de s’isoler de la salle principale de Festive pour quelque raison que ce soit). Des bouchons auditifs, des
préservatifs, des serviettes et des boissons non alcoolisées étaient disponible à tout moment dans la salle de soirée
et en salle SAFE.

16.2 Formation du pôle prévention

Le pôle prévention a bénéficié de plusieurs formations de différent·e·s intervenant·e·s.

Formation lors de la passation Kenza Memlouk, responsable prévention du BDE Athéris a organisé une
formation en deux temps. Une première partie de discussion autour des raisons qui avaient poussé les personnes
participant à la prévention à entrer au pôle, leurs motivations et la manière dont Kenza Memlouk avait abordé
la prévention lors de son mandat. Une autre partie de mises en situation et de réflexion autour de cas pratiques
auxquels les membres du pôle pouvaient être confrontés dans le cadre des évènements festifs du BDE.

Formation par des intervenant·e·s extérieur·e·s Deux autres formations ont été suivies par les membre du
pôle de la part d’intervenant·e·s extérieur·e·s. Une première qui a été dispensée par Millia Colombat, membre
de l’association NousToutes Rhône. Une deuxième qui a été suivie par deux des membres du pôle et qui était
organisée par la mission égalité pour les personnels de l’école et dispensée par Véronique Van de Bor et Mäılys
Derenemesnil de la Conférence Permanente des chargé·e·s de mission Égalité et Diversité.

Tentatives de formation non abouties Deux principales tentatives d’organisation de formations n’ont pas
aboutie. Une première qui aurait dû permettre aux membres du pôle de se former à la gestion de la consommation
d’alcool. Cette formation aurait dû être réalisée par l’association Acthéâtre qui était financée par la CVEC mais
a finalement été avortée au dernier moment, faute de public suffisant pour y assister. Une deuxième formation
devait permettre au pôle de se former aux secours à la santé mentale. Le financement de cette formation a été
refusé en commission CVEC car elle était présentée comme une formation ”inter-associative” dans la demande et
une grande majorité des participant·e·s étaient à la fois au BDE et dans d’autres associations (BuL, Salopettes).
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16.3 Formation du bureau concernant la prise en charge des cas de VSS

La prévention a décidé de remettre en place ce qui avait été conduit par la prévention du BDE Athéris. À
savoir une formation succinte d’environ 1h composée d’environ 20 min de présentation des principaux points
concernant la législation sur les VSS en France et les bons comportements à adopter lorsque l’on est confronté
à des situations de VSS. Cette partie introductive était suivi d’environ 40 min de mise en situations concrètes
imaginées par la prévention du BDE Athéris et remaniées par la prévention Lyncornis. Cette formation a été
rendue obligatoire pour tous les membres du bureau du BDE et la quasi-totalité des formations ont été réalisées
avant le mois de juillet 2023. La volonté première de la prévention était de former le bureau avant l’intégration
2023 pour que tout membre du BDE qui le souhaite puisse être suffisamment armé·e·s pour permer SAFE lors des
évènements de l’intégration. À noter que les formations dispensées au bureau ne sont en générale pas suffisantes
pour assumer la gestion d’un cas de VSS et au moins un des membres du pôle prévention était présent aux
évènements festifs pour prendre en charge une situation qui ne pourrait pas être gérée par les permé·e·s SAFE.

16.4 Éléments de prévention mis en place

Lors du mandat Lyncornis, le pôle prévention a majoritairement apporté des modifications en communication.
Des affiches explicatives bilingues ont été réalisées et collées dans les principales toilettes à proximité et au
Foyer et ce, avant l’arrivée des premiers primo-arrivant·e·s. Elles décrivaient le principe de la salle SAFE, les
instances de l’école destinées à la prévention des VSS et à l’accompagnement des victimes ainsi que les principaux
contacts externes à l’école (numéros, noms et contacts d’associations spécialisées). Des panneaux de fléchage
phosphorescents pour indiquer la salle SAFE ont été commandés et réalisés en collaboration avec le service
reprographie et TNI d’ENSMédia.
Une trousse de secours a été commandée et garnie pour pouvoir gérer la ”bobologie” lors des évènements BDE.
À noter qu’aucun médicament n’est présent dans cette trousse.
Des lits de camp ont été achetés d’occasion pour offrir un endroit de repos en salle SAFE lors des évènements
festifs.

17 Divers

17.1 Convention des locaux

Comme pour le mandat Athéris, la convention des locaux n’est toujours pas disponible. La Présidence a relancé
de nombreuses fois Emma Bessières, responsable de la Vie Étudiante et Alumni, sans obtenir de convention
faute de temps disponible du côté VEA pour mettre à jour les anciennes conventions. Il faut être indulgent et
prendre en compte le fait que ce service a de nombreuses demandes à gérer tout en gardant à l’esprit que sans
convention de mise à disposition des locaux, rien n’assure au BDE qu’il puisse disposer des locaux dont il jouit
actuellement. Il est nécessaire d’obtenir cette convention.

Point nouveau depuis l’ancien mandat, une liste à jour des locaux possédés par le BDE a été transmise à
Emma Bessières pour la réédition de la convention. Le bureau espère que cette convention sera éditée au plus
vite mais reste bien conscient que la VEA a actuellement d’autres problèmes à traiter, dont la gestion des concours
qui sont imminents.

Les locaux communiqués à la VEA sont les suivants :

Locaux situés sur le campus Descartes :
• La salle Festive ainsi que sa réserve et le local attenant, dit j local Déco k ;
• La K-Fêt ;
• Un espace de stockage dit j Thêk k ;
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• Un local de stockage et de cuisine dit j Club’Ouf k. Ce local est mis à disposition par l’ENS de Lyon
au bureau en fonction de sa disponibilité.

Locaux situés sur le campus Monod :
• Le Foyer avec sa réserve et le local BDE ;
• Un local de stockage dit j local Astro k (placard sous l’escalier en face du Foyer) ;
• Un local de stockage dit j local Clubs k (1er étage, GN1 Nord 181) ;
• Un local de stockage dit j local Fanfare k (sous-sol, GN1 Nord -175) ;
• Un espace extérieur dit j coin fumeur k (sous-sol du GN) ;
• Un espace extérieur dit j local fûts k (sous-sol du GN, en face du local AS et attenant au j coin

fumeur k, ce local est officieusement utilisé par le BDE étant donné qu’aucune convention de mise à
disposition des locaux ne le mentionne, la sécurité du site est cependant au fait de son utilisation).

Locaux situés à la résidence Debourg :
• Un espace de stockage dit j B -1 k ;
• La salle de musique Zicbis (RDC bâtiment E) ;
• Un local situé au dernier étage du bâtiment A dit j A60 k, partagé avec l’association AliENS (ce local
n’est plus utilisé par le BDE pour des raisons sanitaires – des cadavres et fientes de pigeons en quantité
jonchent le sol – et ce depuis le déménagement du serveur des ardoises et des dernières archives) ;

• Un local situé au dernier étage du bâtiment C dit j C60 k (ce local n’est plus utilisé par le BDE pour
des raisons sanitaires – des cadavres et fientes de pigeons en quantité jonchent le sol).

17.2 Pôles fantômes

Le pôle Vidéo et le responsable BuL, bien qu’existant officiellement notamment au moment de la distribution
des postes lors de l’élection, n’ont pas eu d’activité réelle durant le mandat.

Pour le pôle vidéo, l’expérience des campagnes laissait voir que les vidéos nécessitaient trop d’effort par rap-
port aux résultats et le choix a été fait de se concentrer sur les photos pour la communication.

Pour la·e responsable BuL, iel avait été originellement pensé·e pour faciliter les relations entre le BuL et le
BDE, notamment lors de l’organisation du WEI, qui avaient été historiquement tendues. Cependant les relations
se sont largement apaisées, aidées par le fait que le BuL à pu déménager hors de la partie BDE du local Club, et
par une communication entre les Bureau facilitée par les contact entre Respos Clubs BDE et BuL.

17.3 Permanences BDE

Le BDE a organisé des permanences tout au long de l’année scolaire pendant lesquelles les étudiant·e·s pou-
vaient adhérer au BDE, acheter les goodies du BDE ou récupérer leur carte Mojjo. Ces permanences se déroulaient
dans les hall LE de Monod et hall D2 de Descartes entre 12h30 et 13h30.

Durant la période d’intégration (soit du 30 août 2023 au 22 septembre 2023 – le vendredi précédent le WEI),
les permanences avaient lieu du lundi au vendredi sur les campus Monod et Descartes dans la mesure des per-
sonnes disponibles pour assurer leur bonne tenue. Les permanences de l’intégration étaient également le moment
pendant lequel les étudiant·e·s pouvaient s’inscrire auWEI organisé par le BDE à la fin du mois de septembre 2023.

Durant le reste du mandat, les permanences avaient lieu le mardi sur le campus Monod et le jeudi sur le
campus Descartes. Elles ont permis aux étudiant·e·s qui n’avaient pas pu adhérer durant la période d’intégration
de le faire et à cell·eux qui le voulaient, d’acheter des goodies.
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Les goodies des permanences étaient stockés d’une part dans le local BDE pour les permanences à Monod et
dans la salle Festive, puis dans le Local Déco attenant à la Festive, pour les permanences à Descartes. Les stocks
supplémentaires étaient entreposés au sous-sol de la résidence Monod, au j B-1 k. Cette répartition des stocks a
permis d’abandonner le système de j Click and Collect k mis en place par le mandat précédent en l’absence de
goodies sur l’un des deux campus.

17.4 Achats durant le mandat

Suite à un incident durant une des soirées festives, l’un des ordinateurs du BDE a été mis hors d’état de marche.
Il a été remplacé pendant plusieurs mois par un ordinateur prêté par un membre du bureau. La trésorerie en a
ensuite acheté un nouveau reconditionné dans le courant du mois de février 2024.

L’appareil photo du BDE a aussi été renouvelé (achat d’un nouvel appareil d’occasion) au mois de mars 2024
car l’ancien ne fonctionnait plus (l’auto-focus de l’objectif était hors-service et le dispositif de zoom n’était plus
trop fonctionnel).

17.5 Élection du nouveau bureau

Exactement comme l’année dernière, les élections du nouveau bureau se sont déroulées les 27 et 29 mars
2024. Un total de sept (7) prétendaient au bureau : l’Apolliste, la Capital’iste, l’Instrumétaliste, la Koaliste, la
Pédaliste, le sBDEpc et la SMACliste. Le premier tour a été dominé par la Koaliste et le sBDEpc qui n’ont pas
atteint la majorité relative, ce qui a déclenché l’organisation d’un deuxième tour le vendredi 29 mars. La Koaliste
l’a finalement emportée avec un peu moins de cinquante-trois pourcent (53 %) des voix. Les résultats du premier
tour sont présentés en figure 4 et ceux du deuxième tour en figure 5. Les taux de participation aux élections pour
le premier et le deuxième tour ont été respectivement de quarante-et-un virgule trois pourcent (41.3 %) et de
trente-huit virgule un pourcent (38.1 %). À la suite de son élection, la koaliste prend entame son mandat en tant
que BDE Artace.

Figure 4 – Résultats du premier tour des élections au BDE du 27 mars 2024.
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Nom Prénom M/D Poste Nom Prénom M/D

GRONIER Juliette M P LIEGEY Coloma D
SANCHEZ Mélia D VP LORIFERNE Lucien M

VAN MOÉ Antoine D S MARION–MARNAY Pierre M

BADINIER Étienne M T MARTEL Even M
ALBRICH Olivier M MARTINEZ Killian M

AST Noévan M MASSELIN Lison D
BAGSHAW Nathan M MENOUS Anna M

BARNABÉ Léo M MINYEM MI NGUI Simon M
BEN Arthur M MURATORE Camille M

BERLY Audrey D PAITA Antoine M
BOSQUILLON Merlin M PANTESCU–LUCAZEAU Julien M
BRONSTEIN Naomi M PERLOTTI Lilou M
DASTUGUE Fanny M PLANCHON Camille M
DELHAIE Julie M PUECH Maë D

DEROMELAERE Eliot M SAIDE Tristan M
DHIBI Ayoub M SALOUX Agathe M

DIERICK Félice M SANDER Coline D
DURAND Marian M SCHMITTBUHL Pierre M
ECUYER Alexandra D SEFOUNI Wayan M
ESPELLY Mahana M VANDEVOIR Elliot M
FRATELLO Léo M
FRERET Lucien M

GERARDIN Lisa D
GERTHOFFER Lilas M
HAMMACHE Lila M
LE LEUCH Maxime M

LEMONNIER Mathis M
LENORMAND Léontine M
LEVIEUGE Daphné D

Table 2 – Composition de la Koaliste, liste élue au bureau lors du deuxième tour des élections le 29 mars 2024
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Figure 5 – Résultats du deuxième tour des élections au BDE du 29 mars 2024.

18 Annexe

18.1 Calendrier des campagnes
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Figure 6 – Calendrier des campagnes
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18.2 Bilan Moral du WEI
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1 Présentation de l’événement

Le Week-End d’Intégration (WEI) de l’ENS de Lyon 2023 s’est déroulé du vendredi 22 septembre 2023 au
dimanche 24 septembre 2023. Il s’agit d’un événement organisé par le BDE, en collaboration avec l’Asso-
ciation Sportive (AS). Cet événement a réuni 450 participant·es. Son organisation a été gérée par un comité
formé en mars 2023 et composé de membres du BDE et de l’AS.

Le WEI 2023 a eu lieu au camping du Lac de Miel, en Corrèze (un plan du camping est en Annexe A).
Le comité a fait appel à un Tour Opérateur (TO) a�n de faciliter l’organisation du weekend. Le TO avec
lequel nous avons travaillé cette année est Lez’Events. Le présent compte-rendu a pour but de retracer les
di�érentes étapes de ce week-end, les di�cultés rencontrées et les solutions apportées par l’ensemble des
organisateur·rices.

2 Transport des participant·es

9 bus avaient été demandés au TO pour assurer le transport des 450 participant·es, pour un trajet d’une
durée estimée à quatre heures trente. Une quinzaine de membres du BDE a pu partir en avance au camping
avec le matériel nécessaire et l’installation son et lumière. Iels ont pu rencontrer le responsable du TO et
le gérant du camping, installer la salle de soirée et procéder à l’état des lieux des bungalows. Étant donné
la tenue de la coupe du monde de rugby à Lyon pendant le week-end concerné, et en conséquences de la
procédure judiciaire engagée par le BDE contre une compagnie de transport (suite au WEI 2022), le TO
a eu quelques di�cultés à assurer l’o�re de transport (désistements et refus), entraînant un léger surcoût
pour le BDE.

Pour le trajet aller, l’après-midi ayant été banalisée pour les L3 par la VPE, les participant·es étaient in-
vité·es à se présenter à 13h30 devant le Palais des Sports, avenue Jean Jaurès. Le départ de 8 bus était prévu
à 14h. Le neuvième bus, était prévu pour un départ à 18h30 en face du Parvis Descartes pour transporter
les agrégatifs et celleux n’ayant pas eu leur demi-journée banalisée (L3 du département de Géologie et L3
ayant des cours à la fac).

Les neuf bus prévus étaient répartis selon les thèmes suivants : Bus Agreg, BAS, LudoBus, StreetBus, Bus Fes-
tif, BimBamBus, Totally Bus, TRANSpartout et Tout le monde veut prendre sa place dans le Bus. Dans chaque
bus, un·e responsable du BDE était chargé·e de recenser les personnes à bord, rappeler les consignes de
prévention pour le week-end et assurer le bon déroulement du trajet. Iel était également épaulé·e de un·e
à deux responsables chargé·es d’animer le bus selon son thème. L’ensemble du trajet s’est déroulé sans
problème malgré la durée de ce dernier. À l’arrivée sur site, les chau�eurs étaient agréablement surpris de
l’ambiance de nos participant·es par rapport à d’autres écoles.

Néanmoins, la veille du départ, le TO nous a contacté en urgence pour nous informer de l’annulation de
deux bus à défaut de chau�eurs disponibles. Le TO avait déjà trouvé un bus de remplacement qui pouvait
partir à 20h30 mais n’avait pas encore le second bus. Nous avions donc convenu d’annuler ce dernier car
cette solution arrangeait à la fois le TO et le BDE : 8 bus su�saient compte-tenu des membres du BDE partis
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en avance. Nous avons donc choisi d’annuler le bus TRANSpartout qui était celui avec le moins d’inscrip-
tions à l’instant du problème. Les personnes concernées par cette annulation on pu être réparties, à leur
convenance, dans les autres bus. Nous avons également demandé à avancer le départ du bus prévu à 18h30
pour ne pas avoir inutilement deux bus tardifs. L’horaire de départ a alors été �xé à 16h. Compte-tenu
du retard provoqué par cette situation, et le bus de 20h30 étant parti en retard (22h), les arrivées ont été
fortement retardées par rapport à ce que nous avions prévu. En particulier, les personnes voyageant dans
le bus Agreg sont arrivées à 4h le samedi matin et n’ont donc pas pu participer à la première soirée. Ces
personnes ont été indemnisées grâce au remboursement du bus annulé par le TO.

Même si le trajet s’est globalement bien déroulé, l’organisation et la communication en amont au sein du
BDE concernant le départ des bus auraient pu être améliorées pour éviter des quiproquos inutiles. Nous
conseillons ainsi au prochain comité WEI à bien veiller à ce que tout soit bien plani�é en avance pour
l’organisation du départ.

Pour le trajet retour, les départs ont étés échelonnés de la manière suivante : 2 bus sont partis à 11h30, 2 bus
à 12h30 et les 4 bus restants à 13h30. Nous avions choisi de conserver la même composition des bus qu’à
l’aller a�n de faciliter la gestion des départs. Le retour à Lyon s’est déroulé dans le calme et sans problème,
pendant que les membres restants du BDE terminaient le rangement des espaces communs et les états des
lieux de sortie sur le camping.

3 Activités proposées

Plusieurs activités ont été proposées aux participant·es dont en voici le détail.

3.1 Soirées

Deux soirées festives ont été organisées au cours de ce week-end : une le vendredi soir, et une le samedi
soir.

3.1.1 Vendredi soir

Le vendredi soir, la soirée a débuté à 22h et s’est terminée à 4h. Au cours de cette soirée, aucun incident
majeur n’a été rapporté.

En raison du retard des bus, certaines personnes devant mixer au début de la soirée n’étaient pas présentes,
et ont donc été remplacées par des personnes déjà sur place.

Les participant·es qui prenaient le Bus Agreg sont arrivé·es après la �n de la soirée en raison du retard du
bus (voir paragraphe Transport des participant·es).
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3.1.2 Samedi soir

La soirée du samedi soir a débuté à 20h30 par une session de JAM. Une scène avec de nombreux instru-
ments a été montée par la Zicbis et les participant·es étaient libres de se produire sur scène.

De 22h à 23h, la scène a été démontée pour mettre la salle en mode "DJ sets". Dans la salle, les DJs étaient
placé·es en hauteur, et la scène avait été installée à l’autre bout de la salle, ce qui a permis de passer de la
JAM aux DJs sets relativement vite.

De 23h à 4h, a eu lieu la soirée avec DJ sets.

Entre 23h et 0h, il y a eu un soucis avec la machine à fumée qui était utilisée pour la décoration de la salle.
La machine produisait une quantité de fumée trop importante par rapport à la ventilation de la salle. La
décision de vider la salle pendant 10 minutes pour aérer la salle a donc été prise et les réglages de la ma-
chine à fumée ont étémodi�és. La soirée a ensuite pu reprendre sans autre incident lié à lamachine à fumée.

Peu avant minuit, la bar s’est retrouvé avec presque plus de verres pour servir les participant·es. Quelques
membres du BDE ont alors fait un tour des di�érents bungalows, et ont récupéré environ 75 ecocups qui
avaient été prises par des participant·es, ce qui a permis d’assurer le service jusqu’en �n de soirée. Nous
recommandons donc au prochain comité WEI de prévoir des verres "de secours" pour anticiper ce genre
de situation.

Une situation préoccupante a dû être gérée au cours de cette soirée (voir paragraphe Incidents survenus le
second soir).

3.2 Activités organisées par l’AS

Comme chaque année, l’AS a contribué à l’organisation du WEI en proposant plusieurs activités, la plu-
part sportives, le samedi après-midi. Grâce aux infrastructures présentes sur le camping, de nombreuses
activités "inhabituelles" ont pu être proposées aux participant·es. Voici la liste des activités proposées le
samedi après-midi de 14h à 17h :

— Beach Volley
— Pétanque
— Structure gon�able sur le lac
— Balle aux prisonniers
— Ventriglisse
— Kayak
— Pédalo
— Ultimate

Nous avions également prévu d’organiser une partie de "paintball" avec de la peinture biodégradable et
des éponges et des pistolets à eau, mais pour des raisons d’organisation et de logistique, nous n’avons pas
pu le mettre en œuvre.
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Nous étions aussi censé·es avoir accès à une structure de "Blop jump" sur le lac, mais cette structure n’a
jamais été installée par le TO (voir paragraphe Le tour opérateur).

L’originalité des activités proposées a été très appréciée par les participant·es.

3.3 Autres activités

— Apér’holy-mousse

Le samedi en �n d’après-midi, nous avons organisé un Apér’holy-mousse. Cela consistait en un mélange
entre un Apéro mousse et une Holy color. Cette activité a permis de faire la transition entre les activités de
l’AS et le dîner.

— Bungalow calme

En collaboration avec le BuL (Bureau Ludique), nous avons proposé un bungalow spécialement réservé
pour des activités calmes, de type lecture ou jeux de société. Nous avions fait la demande au TO et au
camping de ce bungalow explicitement très en amont du WEI, ce qui a permis d’avoir un bungalow bien
placé et facilement trouvable sur le camping. Ce bungalow a été très apprécié par le BuL qui en avait la
libre gestion tout au long du week-end.

4 Prévention

4.1 Mesures mises en place

VSS et alcool

Au début du trajet aller en bus, les Responsables bus ont lu unmessage rédigé par le pôle prévention du BDE
qui avait pour objectifs de présenter l’attitude à adopter tout au long du week-end ainsi que de présenter
aux participant·es les di�érentes mesures mises en place (ce discours est en Annexe B).

Le pôle prévention a acheté un numéro skype, qui permet à n’importe quelle personne de contacter les
4 responsables prévention du BDE. Ce numéro était opérationnel pendant le WEI et il a été communiqué
aux participant·es lors du discours dans les bus.

Sur place, nous avions vu avec le camping pour avoir 2 bungalows disponibles : un bungalow safe et un
bungalow chill. Le principe étant que, pendant les soirées, un des 2 bungalow est toujours ouvert avec
des membres du BDE formés à l’accueil des victimes de VSS présents. Ainsi, tout au long de la soirée, les
participant·es peuvent s’y rendre quelle qu’en soit la raison (alcool, fatigue, crise de panique, victime ou
témoin de VSS,...). Il s’agit d’un lieu d’écoute et de prise en charge bienveillante. C’est à cet endroit que se
trouvaient des bouchons d’oreilles, des protections périodiques et des préservatifs en libre accès. Le second
bungalow quant à lui n’était destiné à être utilisé que si une personne avait besoin de s’isoler.
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Nous avions également acheté des protections de verre, qui étaient destinées à lutter contre les drogues
dans les boissons des participant·es et à rassurer.

Nous avions désigné au sein du BDE une personne SAM pour chacune des soirées. Il s’agissait d’une per-
sonne ayant le permis de conduire et s’engageant à ne pas boire d’alcool tout au long de la soirée a�n de
pouvoir prendre la voiture en cas de besoin.

En�n, a�n d’éviter les excès d’alcool, nous avons mis en place des Quarts d’heure d’eau. Il s’agit de 15
minutes au cours desquelles seulement de l’eau et des boissons non alcoolisées étaient servies.

Sécurité sur le site

Au cours des soirées, des rondes ont été e�ectuées d’une part dans les allées des logements a�n de véri�er
que personne n’était isolé ou en di�culté, et d’autre part vers les zones "à risque" du camping, c’est-à-dire
vers le lac. Ces rondes étaient assurées par des membres du BDE, et les agent·es de sécurité patrouillaient
également.

Pendant les 2 soirées, nous étions en contact avec les secouristes et le service de sécurité, par l’intermédiaire
d’un talkie-walkie toujours placé dans le bungalow safe.

4.2 Problèmes rencontrés

Changement de place du bungalow safe

Quelques heures seulement avant le début du WEI, nous avons été contraint·es de changer le bungalow

safe de place (il s’agissait du numéro 141 au lieu du 142). Or, le numéro 142 avait déjà été communiqué aux
participant·es et était �éché sur les plans que nous avions imprimés pour les participant·es. Les 2 bunga-
lows étant relaitivement proches l’un de l’autre, nous avons bien �éché le nouveau bungalow.

De plus, après la première soirée, nous avons trouvé que ce bungalow était trop éloigné de la salle de soirée
et ne répondait pas entièrement aux besoin de cet espace (pas d’accès à l’eau courante, pas de chau�age).
Nous avons donc pris la décision de changer le bungalow safe de place une nouvelle fois a�n qu’il soit à une
distance plus adéquate de la salle de soirée et qu’il soit bien équipé. Nous avons communiqué sur le nouvel
emplacement du bungalow safe en amont de la seconde soirée, ce qui a permis aux participant·es de bien
visualiser la localisation du bungalow safe. Cependant, nous sommes conscient·es que ces changements
répétés d’emplacement ne sont pas idéaux, et nous conseillons donc au prochain comité WEI de s’assurer
bien à l’avance que les bungalows destinés à être les bungalow safe et bungalow chill soient adéquatement
situés.

Distribution tardive des protections de verre

Les protections de verre que nous avions achetées n’ont pas été apportées en avance sur le camping en
raison d’un oubli de notre part et sont donc arrivées en même temps que les premiers cars. Dans la préci-
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pitation, nous avons oublié de les distribuer avant la première soirée. Nous les avons donc distribuées lors
de la seconde soirée.

Relation avec les secouriste et les agent·es de sécurité

Lors de la première soirée, nous avons été désagréablement surpris·es par les comportements de certains
agents de sécurité que nous trouvions déplacés. De plus, les secouristes sont venus à plusieurs reprises
dans le bungalow safe et ont noté le nom des personnes présentes. Nous étions en désaccord avec cela, car
nous craignions que ça ne freine les participant·es à venir au bungalow safe en cas de besoin.

Après cette première soirée, nous avons donc fait part de ces remarques aux équipes de secouristes et de
sécurité. Nos remarques ont été prises en compte lors de la seconde soirée.

Incidents survenus le second soir

Aux alentours de 22h30, une personne est venue dans le bungalow safe car elle se sentait mal à la suite
d’une consommation d’un "space cake" (gâteau contenant du THC). Nous avons rapidement fait appel aux
secouristes qui ont pris en charge cette personne. Finalement, les secouristes ont fait appel au SAMU et
cette personne est partie à l’hôpital de Brive-la-Gaillarde pour être gardée en observation. Deux membres
du BDE ont suivi l’ambulance et sont allés chercher cette personne le dimanche matin.

Au cours de cette soirée, nous avons également dû gérer un membre du BDE qui est tombé malade et a dû
être évacué à l’hôpital également. Cela s’est fait en lien avec les secouristes. Cette personne a dû rester à
l’hôpital de Brive-la-Gaillarde sur place jusqu’au vendredi 29 septembre.

4.3 Conclusion

Ainsi, le WEI s’est dans l’ensemble bien déroulé. L’équipe de secouristes nous a fait un retour très positif
sur la façon dont nous avions géré la prévention et la sécurité au long de ce week-end.

5 Relations avec le tour opérateur et le camping

5.1 Le tour opérateur

Les relations avec le TO ont été relativement bonnes avant le WEI. Du côté du comité WEI, nous avions
une personne qui faisait le lien avec le TO. Dans l’ensemble la communication avec le TO a été correcte,
mais il y a quelques informations que nous avons eues au dernier moment (répartition du nombre de places
dans les bus, nombre de bungalows que nous avions,...) ce qui nous a obligé à tout devoir gérer au dernier
moment. Nous aurions préféré avoir un peu plus de temps pour pouvoir organiser les inscriptions dans les
bus et les bungalows notamment. À part cela, le TO a été très compréhensif et ouvert à nos demandes et
exigences (report de la date limite d’envoi des participant·es d’une semaine, modi�cation de l’échéancier,
signature du contrat avec la présidence de l’ancien mandat,...)
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Sur place, nos interlocteurices n’étaient pas les mêmes que les personnes avec qui nous avions échangé
avant, ce qui a pu mener à quelques confusions. Nous avons également dû faire face à quelques contre-
temps : certaines prestations auxquelles nous devions avoir accès ont changé ou été supprimées. En parti-
culier, la session de Blop jump que nous devions avoir le samedi après-midi n’a jamais eu lieu, le dîner du
samedi soir a été modi�é sans que nous en soyons averti·es (nous avons eu du poulet et du riz à la place
des lasagnes qui étaient prévues), les deux BNSSA qui étaient engagés pour le samedi et devaient prendre
en charge la surveillance de la piscine ET du lac simultanément n’ont pas voulu se séparer ce qui nous a
conduit·es à devoir fermer l’accès à la piscine pendant une partie de l’après-midi.

Lors d’une réunion avec le TO pour débriefer du week-end, nous leur avons exposé les contre-temps que
nous avons eus et iels ont été très compréhensif·ves. En plus du remboursement du car qui a été annulé
au dernier moment, nous avons eu un geste commercial pour l’annulation du Blop jump et le soucis avec
les BNSSA. En�n, Lez’events s’est engagé à faire une remise de 1000€ si le prochain comité WEI décide de
travailler de nouveau avec ce TO.

De façon générale, notre collaboration avec Lez’events s’est très bien passée, et nous recommandons ce TO
pour de futurs WEI.

5.2 Le camping

Les infrastructures du camping correspondaient à ce que nous voulions. En particulier, le lac et la structure
gon�able qui était installée dessus ont été très appréciés. Les relations avec le gérant du camping étaient
un peu compliqué à certains moments. En e�et, nous l’avons vu assez tardivement bien que nous soyons
arrivé·es 2 jours en avance. Lorsque nous avions des questions ou des points à aborder avec lui, il était
donc compliqué d’être e�caces. En particulier, pour le bungalow safe le gérant n’a pas été très compré-
hensif lorsque nous lui avons exposé les problèmes d’accès à l’eau ou de chau�age. De plus, nous avons
dû fermer à clé tous les bungalows à 5 minutes de l’arrivée des premiers cars.

En�n, le camping n’était pas entièrement privatisé car des personnes possédant des bungalows sur le
camping étaient présentes lors de ce week-end, mais nous n’avons pas eu de problèmes avec les autres
résident·es.

6 Pour le prochain comité WEI

En février/mars 2024, nous assurerons la passation au prochain comité WEI et nous leur ferons alors un re-
tour détaillé de notre expérience. Nous resterons également disponibles pour répondre à leurs éventuelles
questions tout au long de l’organisation de leur WEI.
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Annexes

A Plan du camping

Figure 1 – Plan du camping distribué aux participant·es
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B Discours lu par les Responsables bus

Pour que le WEI se passe de la meilleure des manières possible, voici quelques consignes à respecter tout
au long du weekend.

— Assurez-vous toujours du consentement des gens avant de faire quoique ce soit. Pour rappel, le
consentement doit être libre (c’est-à-dire donné sans contrainte), éclairé (c’est-à-dire donné par une
personne en pleine possession de ses moyens) et peut être retiré à tout instant.

— Il vaut mieux prévenir que guérir : si vous voyez 2 personnes qui s’éloignent seules, assurez-vous
qu’elles vont bien.

— Si vous remarquez une situation qui vous dérange, vous pouvez vous adresser aux membres du
sta� qui auront un t-shirt bleu ciel (avec écrit « STAFF WEI » au dos), ou plus généralement aux
personnes membres du BDE qui ont un signe distinctif (t-shirt, pull, banane du BDE).

— Si au cours d’une des deux soirées vous êtes victime ou témoin de VSS, que ne vous sentez pas bien à
cause de l’alcool ou autre, que vous avez besoin d’assistance, vous pouvez vous rendre à l’espace safe
qui sera au bungalow n°142. Notez bien ce numéro quelque part dans votre téléphone. Ce bungalow
sera �éché par les mêmes �èches que jusqu’à maintenant.
Si vous avez besoin d’aide en dehors des périodes de soirée, vous pouvez vous tourner vers une
personne du BDE qui saura vous rediriger.

— Le numéro du pôle prévention est toujours opérationnel pour ce weekend. Nous vous demandons
donc de l’enregistrer : 09 70 40 73 73. Vous pouvez appeler ce numéro à toute heure du jour et de
la nuit si vous en avez besoin. Attention, seuls les appels fonctionnent avec ce numéro, il n’est pas
possible d’envoyer de SMS. Le réseau sur le camping n’est pas très coopératif, donc privilégiez le
bungalow SAFE en cas de besoin.

— Au cours du weekend, de l’alcool vous sera proposé. Sa consommation n’est ABSOLUMENT PAS
obligatoire. On vous rappelle que la consommation excessive d’alcool a des dommages sur votre
santé. N’hésitez pas à faire une pause au cours de la soirée en prenant des softs ou de l’eau.

— Quelques soient les circonstances, on n’incite JAMAIS personne à consommer de l’alcool.
— De manière générale, essayez de rester attentif·ves aux personnes qui vous entourent et assurez-

vous qu’iels vont bien :)

Tout le pôle prévention vous souhaite un excellent week-end !
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